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Vie de la Societe



143e assemblee generale

Samedi 31 mai 2008

Hotel Bildungszentrum 21, Bale

Programme et ordre du jour

09 h 30 Accueil

10 h 00 Assemblee

1. Ouvertüre

2. Rapports et programmes d'activites

a) Comite directeur

b) Commissions des Actes et des Editions

c) Cercles

3. Comptes 2007

4. Budget 2008

5. Elections

6. Grands projets

7. Remerciements

8. Divers

12 h 15 Aperitif

13 h 00 Repas ä 1'Hotel Bildungszentrum 21

15 h 00 Visite du jardin botanique de 1'Universite
(visite guidee)
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1. OUVERTÜRE

En ouvrant la 143e assemblee generale de la Societe jurassienne
d'Emulation, M. Pierre Lachat, President central, adresse un salut
particulier ä l'abbe Robert Piegai, fidele emulateur depuis plus de

cinquante ans. II souhaite ensuite la bienvenue aux invites officiels,
aux Presidents des Cercles et des Sections de la SJE ainsi qu'ä tous
les emulateurs presents. Une centaine de personnes se sont rassemblees
aujourd'hui dans le magnifique hotel Bildungszentrum 21, ceuvre
missionnaire evangelique de Bäle. Parmi la cinquantaine de personnes
excusees figure M. Philippe Perrenoud de la Delegation du Conseil-
executif pour les affaires jurassiennes ä Berne. M. Pierre Lachat fait
lecture de sa lettre d'excuses, particulierement importante pour
1'Emulation, depuis qu'elle a renoue les liens avec les autorites
bernoises, apres un climat refroidi durant vingt-sept ans.

Le President central de la SJE indique ensuite qu'il donnera la parole
aux invites officiels ä intervalles irreguliers, au cours de l'assemblee,

pour rendre les debats plus dynamiques.
Un hommage est rendu ä tous les disparus dans le courant de l'annee

emulative. Un instant de silence leur est dedie.

ALLOCUTION DE SUZANNE SAVOY-MORAND
Presidente de la Section de Bäle

En rctragant le parcours de notre section, je constate que l'assemblee
generale de l'Emulation jurassienne se tient ä Bäle pour la huitieme fois
et notre Comite est honore et heureux de vous accueillir sur les bords
du Rhin.

Nous savons tous combien Bäle et le Jura ont, au cours des siecles,
ecrit en commun des pages de leur histoire et ils souhaitent y ajouter
encore de nouveaux chapitres.

L'attrait de la g rande ville et les offres d'emplois ont incite des generations

de Jurassiens ä deposer leurs valises en cette ville pour, comme on
dit chez nous, y faire leur vie. Aujourd'hui, ils sont toujours nombreux
ä y exercer leur profession, mais les nouveaux moyens de mobilite,
rapides et efficaces, leur permettent de garder leur domicile en pays juras-
sien. Ce n'est bien sür pas au benefice de notre Section, fondcc en 1913,
qui voit le nombre de ses membres diminuer dangereusement; nos emu-
lateurs avancent en äge et les nouvelles adhesions sont nulles.
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Le Jura est tout particulierement attentif au probleme de la formation
dans les hautes ecoles et porte son regard en direction de l'universite de

Bale qui oflre le grand avantage, pour les etudiants jurassiens, de n'etre
qu'ä une courte distance de leur region. Si, ä premiere vue, l'allemand se
dresse en obstacle, il est parfaitement maitrisable et je vous assure que
nous en avons fait l'experience. Les circonstances ont voulu que long-
temps nous resistions ä l'apprentissage de cette langue, alors que la pos-
seder ne peut qu'ouvrir de nouveaux horizons et meme servir de trait
d'union entre les mentalites. N'oublions pas que, depuis des decennies,
le Conservatoire de musique ainsi que les Beaux-arts (la Kunstgewerbeschule)

ont dejä accueilli de nombreux artistes jurassiens. La täche est

imposante, eile demande de la patience, de la perseverance et surtout une
forte capacite ä convaincre. Mais atteindre le but, n'est-ce pas un bei ob-
jectif?

Notre assemblee generale se deroule dans l'imposant bätiment qui
abrite, d'une part, l'Hotel «Bildungszentmm 21», d'autre part, l'admi-
nistration de la «Mission 21» fondee en 2001 et qui regroupe cinq
missions evangeliques suisses.

A l'origine, on trouve la «Mission bäloise», societe missionnaire
evangelique inspiree, des l'annee 1815, par l'activite des missionnaires
anglais et les societes chretiennes allemandes. Apres leur formation ä

Bale, les missionnaires furent envoyes sur le terrain et exercerent leur
apostolat principalement aupres d'emigres s'exprimant en langue allein

an de et residant aux USA, au sud de la Russie, au Bresil et en Austra-
lie. C'est vers la fin des annees 1820 qu'ils partirent alors pour l'Afrique
occidentale, plus particulierement le Ghana, puis vers le sud de l'lnde, le
sud de la Chine et retour en direction de l'Afrique, vers le Cameroun plus
precisement; suivirent alors les pays d'Amerique latine. Leurs
activites furent orientees vers la theologie, l'education, la sante et le
savoir-faire dans les secteurs de la technologie et la production agricole.

Comme vous pouvez le constater, l'espace oü nous nous trouvons
offre tranquillite et verdure au cceur de la ville.

Apres cent soixante et un ans, l'Emulation jurassienne est toujours
fidele ä l'esprit de ses fondateurs et vous, Mesdames et Messieurs ici
presents, en portez temoignage. Poursuivons done cette belle aventure.

De tout cceur, je vous souhaite une lumineuse journee.
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2. RAPPORTS ET PROGRAMMES D'ACTIVITES

A) COMITE DIRECTEUR

Pierre LACHAT

President

Bäle... La grande ville!
Je me souviens que dans mon enfance nous venions en famille de

Bonfol par la France pour les achats de printemps. Et ce fut la decouverte
de Globi!

Voilä ma premiere image de Bäle.
Et puis, avec les annees, j'ai appris un peu mieux ä connaitre Bäle.

Son zoo evidemment et son carnaval bien sür. Mais aussi et surtout son
ouverture sur le monde et son large regard culturel qui est illustre par le
slogan sur son site internet «Bäle - la culture ä l'etat pur».

Comme la Birse qui prend sa source dans le Jura bemois, qui traverse
le Jura et va se dcverser dans le Rhin, la region interjurassienne est inti-
mement, dans le temps et l'espace, reliee ä Bäle.

En cette annee 2008, trois evenements marquants rapprochent le Jura
et le Jura bemois de la region bäloise.

• On commemore le 400e anniversaire de la disparition du renovateur
de l'ancien Eveche de Bäle, le prince-eveque Christoph Blarer de

Wartensee. Un bei evenement culturel dignement fete ä Porrentmy ces
demiers temps notamment.

• Par ailleurs, au debut de cette annee, Bäle-Ville a rejoint la Fon-
dation des archives de l'ancien Eveche de Bäle (AAEEB), considerant ain-
si son lien intrinseque avec le Jura historique et marquant son interet
pour la region.

• Enfin, les autorites jurassiennes et bäloises se sont rapprochees pour
developper et mettre en commun leurs competences et leurs richesses.
On pourrait dire qu'elles ont agi comme les vieux Suisses lors de la sou-
pe de Kappel oü les uns ont apporte le lait et les autres le pain. A cette
difference pres - et la nuance est d'importance - que le Jura et Bäle ne
vont pas en rester ä un simple geste fraternel sur la ligne frontiere.
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Le Comite directeur, de g. ä dr.: Frangois Friche, Jean-Maurice Maitre, Genevieve Bugnon-
Cattin, Marie-Isabelle Cattin, Marcelle Roulet, Pierre Lachat, Chantal Garbani, Jean-Jacques
Schumacher, Clement Saucy, Michel Hänggi.

Ouvertüre aussi dans le Jura meridional ou le Conseil du Jura bemois
a adopte et publie son concept culturel. Un programme remarquable qui
met l'accent sur le professionnalisme et l'innovation dans la creation et
la diffusion de la culture. La Societe jurassienne d'Emulation sait gre au
Conseil du Jura bemois et le remercie de consi derer explicitement l'Emu-
lation comme une partenaire privilegiee dans l'environnement
cultural de notre region. II s'agit la d'un geste qui fait sens et s'inscrit
dans la revitalisation du lien cultural et fraternel interjurassien.

Ouvertüre encore dans le cadre de la publication hier, par les
Gouvernements des Cantons du Jura et de Berne, du rapport sur le Centre
Interjurassien d'Expression des Arts de la scene. La consultation est lancee et
va nourrir de nombreux debats. Nous y reviendrons en temps voulu.

On le voit, et c'est rejouissant, cette annee 2008 s'inscrit sous le
signe de l'ouverture.

Et la Societe jurassienne d'Emulation n'est pas en raste.

Vous le verrez tout ä l'heure lors de la presentation de ses grands pro-
jets. Notre societe s'est souciee de ses liens historiques avec la region
bäloise et a decide de les mettre particulierement en valeur dans le cadre
de la deuxieme phase de developpement du dictionnaire du Jura sur
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internet. De meme, dans le cadre de l'elargissement futur du DHU, c'est
toute la region inteijurassienne qui continuera ä etre mise en valeur dans

ce qui a fait par le passe et ce qui constitue actuellement son contexte
culturel au sens large du terme.

Lors de la recente et toute nouvelle Conference des Presidents de

Cercle, une large reflexion s'est engagee avec le Comite directeur sur
Paction future de l'Emulation dans le domaine dc la recherche et de la
mise en valeur culturelle dans le Jura et le Jura bemois. De nombreuses
idees prometteuses ont ete formulees. Elles nous permettent d'affirmer
que, dans la synergie des competences plurielles de l'Emulation dans les
differents domaines d'activite de ses cercles, de beaux et grands projets se

preparent. lis pourront voir le jour aussi bien sous la forme de festivals,
de colloques culturels, de mises en valeur du patrimoine ou encore de re-
cherches historico-pluridisciplinaires, notamment sur l'histoire de notre
Societe, l'Emulation. Mais, je n'en dirai pas plus pour le moment, car
le developpement futur de nos activites en merite une etude tout
attentive.

La Societe jurassienne d'Emulation, depuis plus de cent soixante et
un ans, federe les createurs, les diffuseurs et les amateurs de culture dans

le pays inteijurassien. Elle participe depuis plus d'un siecle et demi ä la
recherche et ä la diffusion du savoir. C'est la un grand labeur et les
nombreux benevoles qui s'en chargent meritent un chaleureux merci.

Paraphrasant le Quebecois Jules Beaulac, je dirai que le present de

la Societe jurassienne d'Emulation est comme un arbre: il plonge ses
racines dans la terre du passe plein d'experiences et il lance ses longues
branches dans le futur plein de promesses et d'esperance.

Soyons confiants dans l'avenir de l'Emulation.
Comme je vous l'ai dit ä plusieurs reprises, c'est par l'ouverture ä

l'autre, par la decouverte culturelle que l'on peut depasser ses propres
peurs, et en cela la culture reste un fort vecteur de paix!

Et je termine en pensant ä une decouverte tres recente qui doit nous
inciter ä l'humilite.

Seuls quelque mille cinq cents «homo sapiens sapiens», vivant en
Ethiopie il y a de cela cinquante-deux mille ans, formaient le groupe
d'origine dont est issue notre lignee. Si ces mille cinq cents personnes
n'avaient pas eu le courage et l'ouverture d'esprit d'aller voir ailleurs,
dans un geste d'esperance et de confiance, nous n'existerions pas1.

Finalement, nous sommes tous des Ethiopiens!

NOTE

1 Jerome Goudet, professeur de genetique des populations ä l'Umversite de Lausanne,
Radio Suisse Romande RSR la lre, emission Impatience, «Genetique des populations», 26 mai
2008
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ALLOCUTION DE MICHEL HÄNGGI
Secretaire general

Michel HANGGI

Secretaire general

Chaque discours est pour moi, vous le savez, le lieu d'une reflexion
philosophique et culturelle sur un theme donne. Permettez-moi, alors

que vient d'ouvrir la premiere galerie jurassienne entierement devolue ä

l'image, cntendcz par lä ä la Photographie et ä la video, de poursuivre ma
reflexion entamee lors de l'inauguration de la Galerie du Sauvage ä Por-
rentmy, le samedi 3 novembre 2007.

2002. Les urnes ont rendu leur verdict et le raz-de-maree Le Pen
vient de s'abattre sur la France. A quelques heures du deuxieme tour de
la presidentielle que tout le monde craint, une equipe de CANAL +
sillonne 1'Alsace, vieux bastion du Front national, pour mieux com-
prendre les motivations des electeurs lepenistes. L'equipe de television
arrive dans un petit village, sonne aux portes. Derriere I'une d'elles,
une dame tres ägee accepte de repondre aux questions. Elle dit avoir
vote le candidat du FN. On lui demande alors s'il y a des etrangers dans
le village et la dame s'empresse de repondre qu'il n'y a aucun etranger
dans la commune. On lui demande ensuite si le village a etc marque les
annees precedentes par des actes de violences ou de depredation. Elle a
beau chercher, eile ne voit pas. Tout juste se souvient-elle d'un crime
dans les annees 70, mais il faudrait demander, eile n'est plus sure.
Le journaliste lui demande alors pourquoi, devant une telle stabilite
sociale, eile vote Front national. Et, devant 1'equipe de television medu-
see, la dame repond: «Avec tout ce qu'on voit ä la television...».

Cette anecdote, plus tragique que comique, nous rappelle que societe
de l'image ne rime pas forcement avec culture de l'image et notre capacity

souvent faible ä discerner dans cette surabondance de films, spots pu-
blicitaires, photographies et autres ouvrages illustres l'essentiel du

futile, la verite du fantasme, l'information de la disinformation, le
scientifique du stereotype...

Et la repetition finit fatalement par faire la verite... Et mille publicities
finissent par nous convaincre cle Tefticacite de la publicite d'une part,

de la qualite du produit d'autre part. L'efficience psychologique et
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economique des spots et autres affichcs publicitaires est une chose prati-
quement admise de tous, qui ne saurait etre discutee... Et pourtant...
aucune etude scientifique serieuse n'est parvenue ä le demontrer,
sans pour autant par ailleurs que cela remette en cause ce point de vue
unanimement partage. La publicite, un facteur essentiel de croissance
economique? Si e'etait le cas, eile provoquerait, ä eile seule, en periode
de crise, une relance de la consommation et done, en partie, de l'activite
economique. Or force est de constater que la publicite n'est jamais parvenue

ä juguler aucune crise. Meme les entreprises le savent, elles qui ro-
gnent en tout premier sur leurs depenses publicitaires des qu'il y a
recession, puis, lorsque cela est insuffisant, licencient leur personnel
affecte ä ce genre de täche.

Les pouvoirs politiques eux-memes entretiennent un rapport ambigu ä

1'image. Un exemple particulierement edifiant: en septembre 2000, au

cours cfe la campagne presidentiellc americaine, le candidat republicain
GW Bush dut admettre qu'un spot realise par son equipe de communication

contenait une image subliminale qui s'en prenait au programme
de son adversaire democrate AI Gore et le traitait de «rat». Sacre Junior!
Alors que toutes les etudes scientifiques montrent avec certitude que l'ef-
ficacite des images subliminales est un mythe invente de toutes pieces

par des chercheurs des 60 et qu'au mieux l'image d'un produit reste gra-
vee dans notre subconscient deux cents millisecondes, temps
rarement süffisant pour faire le trajet tele-frigo...

Plus pres de nous, les recentes affaires Hirshom et des caricatures
de Mahomet ont mis en lumiere le malaise de la classe politique face ä la
representation et pour definir ce qui etait admissible de ce qui ne l'etait
pas, des politiciens partages entre le respect absolu du liberalisme philo-
sophique, de la bienseance qui est souvent fhlosite conservatrice, des

lobbies enfin sans lesquels toute campagne politique devient perilleuse...
L'histoire recente demontre que clevant ce genre dc dilemme, dans ce combat

de valeurs, la liberie d'expression est releguee systematiquement
apres le besoin dc sauvegarder les apparences et de maintenir l'equilibre
precaire entre communautes et confessions. Liberalisme
fragile...

II est interessant ä cet egard dc constater que jamais autant que cette
demiere decennie les pouvoirs politiques de Suisse et dc l'ensemble
des pays democratiques qui nous entourent n'ont autant censure et la
presence seule de lobbies suffit aujourd'hui ä pousser ä l'autocensure des

concepteurs d'images, de dessins de presse, d'oeuvres artistiques...
La verite est que si la vue est le sens qui nourrit le plus notre relation

au monde exterieur, si e'est eile qui envoie 80 % des informations au cer-
veau, si les huit cent mille fibres du nerf optique representent le canal dc

communication le plus dense de l'Univers, eile est aussi le sens le
moins developpe lorsque l'homme vient au monde, bien en deyä de nos
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competences gustatives ou olfactives par exemple. Et ce n'est pas le feu
d'artifice d'images quotidiennement offert ä chaque individu-spectateur
qui lui ofiffira la serenite et la distance critique necessaires pour demeler
le vrai du faux, encore moins les trois cent cinquante mille publicites
qu'un jeune Americain a vu lorsqu'il arrive ä l'äge de dix-huit ans qui
contribueront ä sa culture visuelle, une idee tout entiere resumee par les

mots d'un philosophe bruntrutain anonyme: «II y a de belles publicites
comme il y a de beaux meurtres...».

Notre societe a un besoin urgent de culture visuelle. La Revolution
industrielle, loin d'etre terminee, a apporte avec eile de nouveaux lan-
gages formels qu'il est bien difficile d'apprehender. Paraphrasant Daniel
Cohn-Bendit1, je dirais qu'«on ne peut plus penser une intervention
globale dans la societe sans se servir de l'image en general, de la
Photographie plus particulierement.» En ce sens, je suis heureux de

1'initiative qui a mene ä l'ouverture d'un premier centre devolu tout en-
tier ä l'image et je souhaite qu'au-delä des decouvertes, du reve, de l'eva-
sion artistique necessaires qu'il nous offfira, il soit le lieu d'une elevation

culturelle, d'une reflexion sur notre relation au monde. La
liberie democratique a en effet cruellement mis en lumiere ces dernieres

annees les perils de notre epoque: «[...] les pellicules, les poils disgra-
cieux, les intestins paresseux, les seins affaisses, les dechaussements des

dents [,..]»2.
La profusion, la generalisation, la repetition d'images favorisent

l'anesthesie. Ne restent des lors que deux options: accepter ou resister. A
l'option «Je suis lä, je suis content, je revendique mon etat vegetatif, je
produis de la chlorophylle.», je prefere Taction, la reaction, l'eveil et la
vigilance permanente, 1'art qui reveille notre force d'agir et revele notre
amour du monde.

Les fantömes des annees 70 et les avertissements d'Herbert Marcuse
ne sont peut-etre pas si loin que cela, lui qui craignait que l'industrie me-
diatico-culturelle ne reduise les etres humains ä l'etat de masse et
entrave la stmcturation d'individus emancipes, capables de discemer
et de decider librement; qu'elle remplace, dans l'esprit des citoyens, la
legitime aspiration ä l'autonomie et ä la prise de conscience par un confor-
misme et une passivite perilleusement regressifs; qu'elle accredite enfin
l'idee que les hommes souhaitent etre fascines, egares et trompes dans

l'espoir conffis qu'une sorte de satisfaction hypnotique leur fera oublier,
un instant, le monde absurde, cruel et tragique dans lequel ils
vivent. Comme Marcuse, comme Aldous Huxley avant lui, je pense que
le plus grand danger pour les idees, la culture et l'esprit risque davantage
de venir d'un ennemi au visage souriant et doucereux que d'un adversaire

inspirant la terreur et la haine.
Un parcours scolaire qui engloberait le developpement de nos competences

visuelles, la proliferation de lieux tels que la Galerie du Sauvage
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seraient, seront les meilleurs remparts ä l'alienation, ä la cretinisation, ä

l'abrutissement, ä la decerebralisation collective, ä la domestication des

ämes, au conditionnement des masses et ä la manipulation des esprits.
Ainsi, comme Diderot, nous pourrons dire: «Je suis plus sür de mon
jugement que de mes yeux.»

Voir, apprendre ä voir, donner ä voir, tel est bien le sens, le role dc

l'Emulation. II n'y a de veritable culture que dans le refus de l'a-
peu-pres, qu'ä l'instant oü - je paraphrase Michel Butor, qui lui parlait
plus precisement du role dc la litterature -, l'on «ne peut supporter
qu'on parle si peu ou si mal de tel ou tel aspect de la realite, qu['on] se
sent oblige d'attirer l'attention sur celui-ci.»

L'annee emulative qui se termine me semble avoir montre une Societe
jurassienne d'Emulation plus consciente que jamais de cette vocation.
Je vous laisse en juger.

Lors de cette annee ecoulee, la SJE s'est associee ä l'elan Paläontologie

2007 en patronnant un cycle de conferences archeologiques et
paleontologiques qui ont permis ä un large public de mieux saisir
1'importance des fouilles et des decouvertes faites sur notre sol ces
dernieres annees; eile a continue de developper, par l'intermediaire de son
dynamique Cercle d'Etudes historiques, le DHU qui d'annee en
annee rend plus visible la richesse culturelle de notre coin de terre; eile a

repris, apres une annee de transition, son activite editoriale et ainsi
contribue ä faire mieux comprendre notre Jura linguistique, geologique,
paleontologique, historique, pictural et litteraire; eile a poursuivi ses
reflexions autour de la question dc son ouverture au monde, ouverture qui
se materialisera nous l'esperons par la creation d'un septieme Cercle
d'Etudes, le Cercle interculturel, qui mettrait en valeur ces communautes
etrangeres qui ont nourri notre identite tout au long du XXe siecle, mais
aussi par la creation d'une dix-huitieme Section, un peu particuliere cel-
le-lä, et par des echanges d'artistes. Tous projets, je vous rassure, sur les-
quels nous reviendrons dans le point «Grands projets». Un vaste chantier
qui vise ä faire entrer la SJE dans le XXIe siecle et ä rappeler que sa vocation

est constamment ä constmire.

Parallelement, la SJE a continue sa reflexion sur son fonctionnement:
nous avons ainsi mis en place une nouvelle Commission des Editions et
instaure un nouveau fonctionnement au sein de celle-ci, rendu operation-
nel le nouveau site internet, toilette notre fichier au Secretariat central,
reflechi avec la Commission des Actes ä l'avenir des Actes, evoque avec
le Conseil et la Conference des presidents de Cercles l'implantation de la
SJE dans le Jura bemois, reflechi ä l'avenir du Comite directeur, dont les
membres auront desormais un Departement plus specifique, continue
notre tour de Suisse des Sections et des Cercles.
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Vous le voyez, notre Societe n'a une fois de plus pas menage ses
efforts pour developper ses activites et repenser son fonctionnement.
Nous n'avons pas chöme, mats quelle belle annee!

J'aimerais remercier tous ceux qui ont permis que cette annee soit si
belle, si riche et si prometteuse, ils sont trop nombreux pour les citer,
ils travaillent au Secretariat ä Porrentruy, dans les Commissions, dans le
Comite directeur, dans les Cercles et les Sections, ils sont partenaires
culturels ou politiciens, ils se reconnaitront... Mille mercis...

NOTES

1 Daniel Cohn-Bendit, Le Grand Bazar
2 Marshall McLuhan, Pour comprendre les medias

ALLOCUTION DE FR ANCOIS-XAVIER BOILLAT
President du Parlement jurassien

C'est avec un plaisir non dissimule que j'ai spontanement accepte de

participer ä votre 143e assemblee et je tiens en preambule ä vous appor-
ter le salut des autorites cantonales jurassiennes, du Gouvernement et du

Parlement que j'ai la chance et le bonheur de presider cette annee.
Que dire d'une societe aussi active que la votre, comment ne pas rester

bouche bee devant tant d'investissement en faveur de la culture qui reste,
ä n'en pas douter, un vecteur essentiel de tolerance, d'ouverture vers le
prochain, de rapprochement mais encore et surtout un apprentissage oh
combien important de la reflexion, et de l'esprit critique? Vos activites,
si riches et variees, permettent ä chacun, grace ä vos cercles d'etudes, de

rencontrer de grands specialistes, des professionnels, des mordus de culture,

des ferus d'art ou d'histoire, des chercheurs qui ont cette capacite ex-
ceptionnelle ä savoir s'emerveiller, ä en apprendre toujours plus dans des

domaines touchant de si pres notre vie au quotidien. Votre sphere d'activites

si vaste permet ä chacun, au XXIe siecle, de rencontrer des specialistes

aux competences reconnues et vise ä mettre en valeur le patrimoi-
ne du Jura historique tout en encourageant la recherche dans tous les
domaines de la culture. Votre travail, votre engouement, votre foi dans les
vraies valeurs meritent, Monsieur le President, Mesdames et Messieurs,
le plus grand respect et une reconnaissance sans
limites. Grace ä vous, les conferences, visites d'expositions, publications

ou colloques organises permettent ä chacun de s'evader, de rever, de

se ressourcer et de se convaincre que ce n'est pas seulement devant son
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PC, sa television ou dans de grands supermarches qu'on trouve son bon-
heur. Dans ces endroits-lä, le bonheur, certains le cherchent, mais c'est
bei
et bien dans d'autres activites telles que les vötres que notre societe
de consommation parvient ä trouver ce bonheur et cette joie de vivre
auxquels chacun aspire.

Si, au debut de l'entree en souverainete du canton du Jura, la Societe
jurassienne d'Emulation a eu quelques inquietudes par rapport ä une
intervention trop marquee de l'Etat jurassien dans la vie culturelle, force
est de reconnaitre que les relations sont desormais beaucoup plus
sereines et je m'en rejouis. Cette semaine encore, le Gouvernement
jurassien a du reste octroye des subventions ä de nombreuses institutions
pour leurs activites durant le premier semestre. C'est ainsi que la Societe
jurassienne d'Emulation s'est vu attribuer le montant de 33200 francs.
Aux yeux de certains, cette coquette somme peut paraitre abusive. A
mon sens, eile ne l'est pas du tout si je m'en refere ä l'ampleur de vos
activites et la richesse de vos publications. Autre sujet de satisfaction,
c'est l'esprit d'ouverture de votre societe, demontrant une vie culturelle
qui s'exerce bien au-delä des frontieres politiques, prouvant au passage
qu'avec le dialogue et une bonne volonte reciproque on construit des

relations durables et benefiques pour chacun. Par votre engagement, vous
apportez votre pierre ä l'edifice du Jura tout entier et vous ceuvrez tres
concretement ä vehiculer une image de tout un Jura serein et pret au
dialogue dans un esprit d'ouverture et de respect mutuel.

Je m'en voudrais de passer sous silence l'immense travail realise par
vos nombreuses sections dont les programmes d'activites, aussi nom-
breux que diversifies, demontrent ä l'envi la richesse des hommes et des

femmes qui constituent vos differents comites. Vous etes davantage que
des ambassadeurs de notre Jura car chacun peut dcpuis tres longtemps et

pourra ä jamais retrouver trace, par vos riches publications, de tout ce

qui se fait cle beau dans notre coin cle pays.
II n'est absolument pas disproportionne d'avoir des propos elogieux ä

votre egard, vous qui etes la memoire de la richesse culturelle du Jura.
Continuez, Monsieur le President, Mesdames et Messieurs les membres
du Comite de la Societe jurassienne d'Emulation ä vous investir dans

votre association, le Jura a besoin de femmes et d'hommes de votre
envergure.

Je m'en voudrais de terminer mon intervention sans vous avouer avoir
quelques remords, puisqu'il me semble avoir commis un crime de lese-
majeste. Mais lequel me direz-vous? - Comme je vous assure ne pas
beneficier de l'immunite parlementaire, alors j'ai decide de passer ä

confesse. Je me dois de vous avouer ne pas etre membre de votre societe,
ä 1'image d'autres anciens presidents du Parlement du reste. Alors,
ä defaut de monter dans votre estime, je me contenterai de reparer
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l'impardonnable en vous priant cJc prendre note de mon adhesion ä la So-
ciete jurassienne d'Emulation.

Dans l'espoir que le Comite de la Societe jurassienne d'Emulation
saura m'absoudre de ce manquement, je vous rappelle, en guise de

conclusion, que vous etes un des vecteurs principaux de la culture
jurassienne ä laquelle les generations futures ne se lasseront pas de faire
reference. Je vous reitere mes felicitations pour l'immense travail realise
et vous souhaite plein succes dans le cadre de vos activites futures.

B) COMMISSION DES ACTES

Martin CHOFFAT

Responsable

II avait ete demande ä notre Commission de veiller ä reduire le
nombre de pages des Actes, pour en rendre la lecture plus facile, plus
attractive, plus agreable.

En outre, des problemes de realisation technique ä la reliure rendaient
aussi indispensable cette reduction.

Au moment de mettre en oeuvre cette «eure d'amaigrissement», de

nombreux contacts et engagements avaient dej ä ete pris avec les auteurs;
nous ne pouvions done pas renoncer ä publier des textes «prets», mais
nous avons tout de meme reussi ä diminuer le volume d'une septantaine
de pages, passant de 560 pages en 2006 ä 488 pages en 2007.

Nous continuerons sur cette lancee et tächerons d'atteindre ä court ter-
me l'objectif d'un volume d'environ 420 pages.

Pour les Actes 2008, il y a lieu de rappeler que:
• un reglement sommaire figure sur le site de la SJE et que les auteurs

sont invites ä s'y conformer, s'ils entendent etre publies;
• la Commission veille ä garantir un bon equilibre entre les differents

domaines: scientifique, historique, litteraire...;
• ladite Commission fait tout son possible pour assurer une grands

diversite de sujets et d'auteurs, sans tomber dans le «fous-y tout»;
• les membres cle la SJE ont une certaine priorite pour proposer

des travaux ä publier;
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Commission des Actes,
de g. ä dr.:
Damien Bregnard,
Martin Chojfat,
Philippe Wicht,
Joseph Chalverat.

• les delais de remise des textes et le nombre de pages annonce
doivent imperativement etre mieux respectes;

• des l'an prochain, tous les textes dcbutcront par un «chapeau» de

quelques lignes redige par les auteurs eux-memes pour presenter le sujet
traite;

• les articles interessants, et retenus, ne paraitront pas forcement dans

le prochain volume, mais dans l'annee ou les annees ä venir;
• les Presidents des Cercles et des Sections produiront des rapports

n'excedant pas deux pages, et que ces rapports seront imperativement
adresses au Responsable des Actes, et non au secretariat, en version
papier et informatique (courriel, disquette, CD-R, cle USB...)

• la Commission des Actes doit conserver son autonomic dans les
choix qui lui sont proposes.

Au vu du peu d'echo que la presse a donne ä la parution des Actes, cet-
te annee et l'annee derniere dejä, il faut envisager une autre formule pour
informer les Jurassiennes et les Jurassiens qui ne sont pas membres de la

En conclusion, j'adresse mes plus vifs remerciements ä mes compa-
gnons de voyage, avec lesquels chaque etape represente un moment
de convivialite et un nouvel enrichissement, aux auteurs, aux impri-
meurs, ä toutes Celles et tous ceux qui prennent une part active ä cette
belle realisation annuelle, au Comite directeur enfin, pour son soutien et
son amitie.

SJE.
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COMMISSION DES EDITIONS

Michel HANGGI

Responsable par interim

Apres une annee 2006 de transition et de reflexion, la Societe juras-
sienne d'Emulation a repris ses activites editoriales au printemps 2007.
Annonces lors de l'assemblee generale de Delemont, trois ouvrages,
en plus des Actes, ont ainsi enrichi nos collections et rappele que notre
region ne manquait ni de competences scientifiques ni de passionnes.

Honneur au plus patient d'entre tous, Jean-Marie Moine, qui nous
a ofifert le tres attendu Dictionnaire frangais-patois, somme de trente
annees de recherche, j'ai envie de dire d'ecoute attentive, d'amour de

la terre et des hommes qui la peuplent et qui la chantent... Ce n'est pas
faire acte de prophetie que de dire que les deux volumes de cette
recherche, le Glossaire patois-frangais, paru en 2003, et le Dictionnaire
frangais-patois, representeront sans doute ä tout jamais la plus impor-
tante contribution ä la connaissance du patois regional.

Dans le meme temps, la collection «L'CEil & la memoire» s'enrichis-
sait d'un dix-septieme volume grace ä Fredy Dubois, qui nous oflfait une
histoire de La Neuveville sous I 'occupation frangaise [1797-1815]. La
aussi, c'est ä la passion d'un homme cultive, contemplatif et curieux
surtout, que nous devons ce tres bei ouvrage, qui, soit dit en passant, est
le premier de nos collections integrant la nouvelle identite graphique.

Au printemps 2007, en partenariat avec le Centre jurassien du patri-
moine (Jura frangais) et la Section d'Archeologie et de Paleontologie de

l'Office de la Culture du Canton du Jura, nous avons publie un ouvrage
trilingue (francais, allemand, anglais) accompagne d'un CD, ouvrage
ä vocation ä la fois geologique et paleontologique, et qui a pour titre:
Jurassique iura. Metamorphoses d'un paysage. Cet ouvrage, qui avait

pour ambition de s'adresser ä des publics tres divers et ainsi de satisfaire
ä la fois les attentes des professionnels et des amateurs, a rencontre un
magnifique succes puisqu'il ne reste pour ainsi dire plus aucun des trois
mille exemplaires...

La retrospective dc l'artiste peintre-sculpteur Giorgio Veralli au
Musee jurassien des Arts nous a permis enfin d'ajouter il y a quelques
jours un onzieme volume ä la collection «L'Art en ceuvre», qui, d'annee
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en annee nous offre un panorama de plus en plus large de la creation
regionale.

Vous le voyez, quatre ouvrages qui explorent des rivages de culture
fort divers et qui ont permis de reaffirmer un peu plus le caractere interju-
rassien et la volonte d'ouverture de notre Societe...

Je signalerai encore deux collaborations: la premiere a permis ä la
SJE de participer ä la diffusion du livre-CDs La Radio Suisse Romande
et le Jura 1950-2000. Cette passionnante balade dans les archives de la
RSR donne ä entendre la voix de personnalites et la trace sonore d'evene-
ments particuliers qui ont marque le Jura historique durant la seconds
moitie du XXe siecle. La SJE, qui avait publie l'ecrivain en 1958, parti-
cipe egalement ä la rendition des ceuvres completes de Werner Renfer.

Alors que ces projets prenaient forme, se dessinaient dans l'ombre
les contours ds la nouvelle Commission des Editions, une Commission
desormais distincte de la Commission des Actes, une Commission que
nous avons voulue competente, jeune et garante d'un avenir dynamique
pour notre Societe. C'est pour moi un immense plaisir de vous presenter
les quatre membres de notre nouvelle Commission des Editions:

Originaire de La Chaux-de-Fonds, Vincent Robert-Nicoud est ne le
14 mars 1987 ä Montreal au Canada. Jurassien de coeur, il habite actuel-
lement ä Porrentruy et acheve un Bachelor en langue et litterature firan-
£aises et anglaises ä la faculte des lettres de l'Universite de Neuchätel.
Brillant etudiant, je ne resiste pas au plaisir de vous dire que Vincent Ro-
bert-Nicoud est egalement une fine plume tout autant capable de

gagner un concours de poesie que dc terminer le roman inacheve
de Rene Daumal, Le Mont Analogue...

Gauthier Corbat est ne ä Vendlincourt le 28 juillet 1985. Apres avoir
termine l'Ecole superieure de commerce de Porrentruy, puis ses etudes au

Lycee cantonal en juin 2006, il efifectue, ä l'Universite de Lausanne, ses
etudes ä la faculte des lettres, dans les sections de francais moderne,
d'histoire de l'art et d'histoire et sciences des religions. Gauthier Corbat
prouve par ailleurs qu'on peut etre un grand sportif, hockeyeur en
l'occurrence, et fin connaisseur de Charles Baudelaire...

Fran£ois Friche est ne le 22 mai 1984 et est originaire de Vieques.
Sa maturite au Lycee de Porrentruy, section litteraire, en poche, il part
faire ses etudes ä Neuchätel. Licencie es Lettres en francais, histoire et
journalisme, il est mandate ä 40% aux Archives cantonales ä Porrentmy
jusqu'ä la fin decembre 2007, puis alterne service civil et voyages. II
vient d'etre nomme assistant du professeur Jean-Pierre van Elslande et
entreprendra un doctorat en litterature frangaise des XVIe-XVIIe siecles
des septembre 2008. Alors nous pourrons dire: nous avons un ami
docteur, chroniqueur de musique independante en Suisse romande et
entraineur-joueur de basket, sport dans lequel il excelle...
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Matthieu Cortat est ne ä Delemont le 16 septembre 1982 et est

originaire de Chätillon. Apres avoir obtenu un bac artistique au Lycee
cantonal ä Porrentruy, il poursuit ses etudes par un diplöme en communication

graphique ä l'ECAL (Ecole d'Art de Lausanne) puis un Master
en dessin de caracteres typographiques ä l'ANRT (Atelier National
de Recherche Typographique), ä Nancy. II vit desormais ä Lyon, oü
il travaille comme dcssinatcur de caracteres, graphiste editorial et
guide-conferencier au Musee de l'Imprimerie. Ce passionne de mots,
gourmand de litteratures, qui croit ä l'equilibre entre l'universalite de la
science, le multiculturalisme et la defense du patrimoine, est sans doute
un de ces demiers, et necessaires, artisans-artistes capables de fabriquer
une fonte d'imprimerie ä l'ancienne...

C'est ä eux desormais que revient le privilege de conduire les
Editions de la SJE. Je m'en rejouis, les remercie d'avoir accepte ce defi
et leur souhaite beaucoup de plaisir dans leur nouvelle täche.

Vous allez voir qu'ils n'ont pas tarde ä se mettre au travail, ainsi qu'en
temoigne la tres riche annee editoriale ä venir:

Dans quelques jours, nous publierons dans la collection «Rouge et
or» le memoire de licence de Benoit Girard, archiviste aux Archives can-
tonales, intitule: La presse conservatrice catholique sous la regeneration

dans le Jura et ä Fribourg - 1830-1847.

Le dix-huitieme volume de la collection «L'CEil & la memoire»
consacre ä Jean-Nicolas Godin, Chirurgien ä l'höpital des bourgeois
de Porrentruy au XVIIIe siecle verra le jour peu apres. C'est ä Damien
Bregnard, redacteur de la partie historique, Jean-Pierre Gigon et Bernard

Chapuis, transcripteurs du journal de pratique de Jean-Nicolas Godin, que
nous devons ce projet.

En automne, nous publierons les actes du colloque Kaleidoschoral,
reflexion sur l'art choral en Suisse romande. II s'agira d'un tire ä part an-
ticipe des Actes 2008.

Dans la meme periode, nous coediterons avec un editeur japonais l'ou-
vrage 73 murs et une brouette du photographe jurassien Daniel
Lopez, qui vit et travaille depuis cinq ans sur l'archipel d'iles d'Okinawa
au Japon. Le livre sortira le samedi 8 novembre 2008, ä l'occasion de

l'exposition de l'artiste ä Porrentruy. Ce double evenement est pour nous
le point de depart d'un projet plus vaste qui vise ä mettre en lumiere le
travail et l'activite parfois debordante, comme c'est le cas pour
Daniel Lopez, des nombreux Jurassiens etablis ä l'etranger.

Le deuxieme volume de la collection «Plume d'ange», reservee aux
jeunes ecrivains, paraitra ensuite. Consacre cette fois ä la poesie, il
permettra d'ofifrir au public les textes primes lors du Printemps de la
poesie, organise par le Royal de Tavannes en 2007.
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Toujours en 2008, nous publierons un ouvrage sur le cheval des

Franches-Montagnes, travail colossal que nous devons au directeur du haras

national Pierre-Andre Poncet, fin connaisseur de la question.

Un troisieme volume de la collection le «Champ des signes» se

prepare, consacre ä la poesie et ä la Photographie. Je n'en dis pas plus
pour l'instant.

En 2009 enfin paraitra un ouvrage de photographies et de textes trai-
tant de memoire orale, et plus particulierement de 1'immigration italien-
ne au XXe siecle dans notre region. La aussi, nous n'en dirons pas plus
pour l'instant.

Sur le plus long terme, deux projets continuent de suivre leur cours:
un «Art en oeuvre» ambitieux sur la Bai ade de Seprais, prevu pour juin
2010, et le projet de memoire orale confie ä l'historienne Laurence Marti
et qui traitera des habitudes alimentaires au XXe siecle dans le Jura histo-
rique. Et, bien entendu, tous les projets qui viendront ä n'en pas douter
s'ajouter ä cette liste dejä longue de projets editoriaux...

Apres le patois, l'histoire, la geologie et la paleontologie, les
archives sonores en 2007, la presse, la Chirurgie, l'art choral, la Photographie,

la poesie, le cheval, la sculpture, la memoire orale en 2008 et
2009, la
Societe jurassienne d'Emulation continue d'affirmer d'annee en annee
son ouverture ä toutes les formes de culture et de patrimoine et je m'en
rejouis...

Commission des Editions, de g. ä dr.: Vincent Robert-Nicoud, Frangois Friche,
Gauthier Corhat et Matthieu Cortat.
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Bon vent ä la nouvelle Commission des Editions, merci de votre
attention...

Le President central informe les personnes presentes que les emula-
teurs beneficient desormais d'un rabais de 10% sur 1'achat des livres
edites par la Societe jurassienne d'Emulation.

ALLOCUTION DE JEAN-JACQUES SCHUMACHER
Membre du Conseil du Jura bernois

Je voudrais tout d'abord vous remercier de m'avoir invite ä participer ä

vos assises en qualite de representant du Conseil du Jura bemois. L'annee
derniere, j'avais dejä eu ce privilege. Je m'exprimais alors comme President

du Conseil du Jura bemois. Pour l'exercice 2007-2008, c'est M.
Jean-Michel Blanchard, ancien maire de Malleray et ancien depute qui a

repris cette charge. Au debut du mois prochain, ce sera au tour
de M. Jean-Pierre Aellen, maire de Tavannes et depute, de reprendre le
flambeau.

La loi sur le Statut particulier du Jura bemois prevoit ä son article 28
des contacts directs avec le Gouvernement jurassien lorsqu'il s'agit
d'affaires concernant les institutions communes aux Cantons de Berne
et du Jura. Durant le present exercice, nous avons eu le privilege d'une
rencontre avec le Gouvernement jurassien, afin d'examiner les differents
problemes en rapport avec les institutions communes.

A ce jour, notre secretariat, sis ä La Neuveville, est parfaitement ope-
rationnel. L'activite du secretariat general apporte d'ailleurs un appui
permanent aux travaux des differentes sections.

Parmi les realisations pratiques qui auront marque cette deuxieme
annee du Conseil du Jura bemois, on peut citer tout d'abord la concre-
tisation, dans le domaine statistique, d'une institution commune ä nos
deux regions. La Fondation regionale pour la statistique (FRS) avait ete
mise sur pied au debut des annees 90 et les Gouvernements bemois et
jurassien l'avaient inscrite, en 1999, au chapitre des «Institutions
communes envisageables». Sous le nom de FISTAT (Fondation inteiju-
rassienne pour la statistique), la Republique et Canton du Jura et le Jura
bemois disposent ainsi d'une institution en mesure de repondre aux
besoins en matiere de statistique.

On relevera egalement avec plaisir la nomination d'une dclcgucc ä

la jeunesse chargee d'oeuvrer dans nos deux regions. S'agissant du

financement de cette nouvelle institution, le CJB a fait appel aux
communes, le Canton de Berne s'engageant ä verser un montant equiva-
lant ä celui verse par le Jura bemois. Le CJB a pu constater avec un
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grand plaisir que la quasi-totalite des communes ont repondu favorable-
ment ä l'appel qui leur etait lance.

Relevons le tres grand travail accompli par la section «Culture»,
presidee par Jean-Rene Moeschier. Apres avoir entendu les principaux ac-
teurs de la vie culturelle de notre region, il a ete redige un «Concept cul-
turel du CJB». Ce document permet ainsi dc fixer les lignes ä suivre, en
particulier lors de l'attribution des montants preleves sur les differents
fonds, dont le CJB a la responsabilite.

Si en principe les montants affectes par le CJB le sont pour des

institutions dont le siege est au Jura bemois, ce principe peut souffhr
d'exceptions. Relevons par exemple l'appui donne ä la restauration dc

l'entree de la collegiale dc Saint-Ursanne. Exemple inverse, la Repu-
blique et Canton du Jura a apporte son appui ä la constmction d'un
orgue dans l'abbatiale de Bellelay. II existe par ailleurs de nombreuses
institutions culturelles interjurassiennes: musees, associations, centres
d'archivages, etc., ainsi que de nombreux projets communs, par exemple
en ce moment un projet d'opera de Mozart qui aura lieu prochainement ä

Moutier. J'ajoute que le CJB est en train d'ceuvrer ä la reconnaissance, en
tant qu'institution inteijurassienne, de l'espace d'art contemporain «Les
Halles», ä Porrentruy. Nous saurons d'ici la fin de l'annee si nous pou-
vons trouver dans notre budget de quoi soutenir annuellement ce centre
culturel important, et pas seulement au coup par coup.

Durant l'exercice passe, une attention particuliere a ete portee ä la
defense dc la Haute Ecole Arc. Dans ce dossier egalement, les Cantons de

Berne et du Jura ont pu presenter un front uni.
En participant au financement de 1'Emulation, le Canton de Berne

reconnait le travail remarquable qui est entrepris par votre institution en
faveur de nos regions.
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C)CERCLES

CERCLE LITTERAIRE

Marianne FINAZZI

Presidente ad interim

Les activites proposees par le Cercle litteraire en 2007 ont suscite un
interet rejouissant.

Le projet «Lectures» dans differents lieux, en particulier au Musee
jurassien des sciences naturelles de Porrentruy, lors de la nuit des mu-
sees, ainsi qu'au Lycee cantonal de Porrentruy et dans differentes ecoles
et höpitaux, sera developpe dans l'avenir, car il tient ses promesses et
constitue une de nos preoccupations essentielles.

Les directions des ecoles du Jura et du Jura bemois ont ete informees
du projet du Cercle litteraire et un programme sera mis sur pied, en
fonction des demandes, et en collaboration avec les responsables de la
promotion de la lecture.

Le projet de publier des travaux de memoires consacres ä des auteurs
jurassiens, de meme que des memoires d'etudiants jurassiens relatifs ä

des ecrivains de langue fran9aise, suit son cours.
En septembre 2007, dans le cadre de la Fete du livre, et en collaboration

avec le Centre culturel de la region de Delemont, le Cercle litteraire
a invite Bernard Campiche qui a tenu son auditoire en haleine en parlant
de son metier d'editeur. Son lecteur Sam Leresche a lu des textes de

Sylviane Chätelain, d' Alexandre Voisard et de Thierry Luterbacher, qui
etaient presents lors de cette soiree. Le lendemain, une vente de livres
etait organisee dans la cour du chateau, et les trois auteurs ont participe
ä une seance de dedicaces. Jean-Michel Steiger, de la Librairie La
Vouivre de Saignelegier, proposait egalement des livres de collection
et des nouveautes.

Le Cercle litteraire a tenu son assemblee generale le samedi 27 octo-
bre 2007 au Centre interregional de perfectionnement (CIP) ä Tramelan.
Dominique Suisse, responsable de la Mediatheque du CIP et Eric
Sandmeier, enseignant ä la retraite, passionne de litterature et de

photographies, y ont ete nommes, ä Tunanimite, membres du Comite
du Cercle litteraire.
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A Tissue de l'assemblee, Philippe Wicht a passionne son auditoire en
lisant des textes de plusieurs auteurs evoquant Texploit sportif, essen-
tiellement lie au cyclisme.

La Galerie «Courant d'Art» de Chevenez et le Cercle litteraire ont
collabore pour organiser, en periode de Noel, deux lectures publiques:
Alexandre Voisard a lu, devant une assistance nombreuse et seduite,
Noel d'Ajoie de Jean Cuttat. Des intermedes musicaux interpretes par
Jean-Philippe Schaer ä la flüte traversiere agrementaient cette lecture.
Les deux soirees ont rencontre un beau succes.

Ainsi, quelques annees apres sa creation, le Cercle litteraire remplit
ses engagements. II cree des liens entre ecrivains, lecteurs, comediens,
etudiants, editeurs, enseignants, journalistes, critiques et passionnes de

litterature. Un de nos objectifs majeurs est de donner ä chacun le goüt de
la lecture et des textes. Afin d'eveiller chez les enfants Tenvie de lire, le
Cercle litteraire se donne pour täche de collaborer plus etroitement encore

avec les ecoles et a 1 intention de participer ä des manifestations
consacrees ä la litterature. Dans les tiroirs, plusieurs projets sommeillent
et ne demandent qu'ä etre realises.
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CERCLE D'ARCHEOLOGIE

Raymonde GAUME

Presidente

Activites proposees ä nos membres

Notre premiere activite s'est deroulee au printemps, sur deux same-
dis, dans la foret de Bonfol. Sous l'experte direction de Mme Felicitas
Holzgang, potiere du lieu, les participants ont pu decouvrir 1'activite de

potier et la maniere de cuire les pots ä la neolithique.
Le premier jour, Mme Holzgang a apporte de la veritable et celebre

terre de Bonfol. Apres l'avoir purifiee et malaxee pour la rendre souple
et lisse, nous nous sommes entrames ä la fabrication. Modelage ou
technique des colombins, chacun a pu fa?onner petits pots, animaux, cendriers

ou autres, decores avec les trouvailles de la foret. Apres deux semaines
de sechage, le moment etait venu pour la cuisson. Creusage d'une profon-
de fosse, grand feu allume ä 1'interieur, objets sechant encore tout au-
tour, la matinee a passe dans la chaleur. Ensuite, on retire les braises du

trou, on dispose des branchages recouverts d'un doux tapis de feuilles
fraiches, on place les poteries, on remet une epaisse couche de feuilles,
on recouvre avec les braises et on recommence le feu d'enfer. La cuisson
dure suffisamment longtemps pour nous permettre de visiter le musee
de la poterie ou nous decouvrons notamment tout un stock des fameux

caquelons qui ont fait la celebrite de Bonfol loin ä la ronde.

A l'ouverture du foyer, suspense... oui! toutes nos oeuvres sont cuites
et ont tres bonne faqon. Magnifique activite qui a procure bien du plaisir
aux participants.

Le 25 aoüt, vingt-cinq personnes ont fait le deplacement avec les

habituels minibus en direction de Zurich. Le matin, quatre responsables
du musee du mammouth de Niederweningen nous attendaient avec le
sourire. Une presentation avec diapos nous a explique les glaciations et
les animaux de l'epoque (mammouths, rhinoceros laineux, bisons des

steppes, chevaux sauvages, hyenes des cavernes). Ici, le lac present il y a

quarante-cinq mille ans s'est transforme en marais et les mammouths y
ont peri en nombre. Lors de la construction du chemin de fer en 1890,
des restes de six ä sept mammouths ont ete decouverts. Ces ossements
sont exposes au musee zoologique de Zurich. On a encore trouve des
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ossements et des defenses en 2003 et 2004, ce qui a motive un groupe de

passionnes pour creer ce petit musee. En plus de vitrines contenant des

fossiles et des objets en ivoire, un bebe mammouth est reconstitue. II
tient compagnie au demi-squelette trouve en 2003 et au squelette geant
d'un mammouth vaudois.

L'accueil repu a ete des plus chaleureux et des plus sympathiques.

L'apres-midi, une visite guidee de 1'exposition montee pour les cent
cinquante ans de la decouverte de l'homme de Neandertal etait prevue ä

l'universite de Zürich. Un malentendu a fait que la visite guidee a eu

lieu dans la partie reservee ä revolution de l'homme. Le jeune guide
s'est donne enormement de peine pour nous faire un expose en fran£ais
sur 1'evolution du singe a l'homme actuel en passant par Lucy. Ensuite,
nous avons pu parcourir 1'exposition des Neandertaliens librement,
mais en allemand (comme nous sommes presque tous bilingues, pas de

Probleme...)
Le 26 octobre, notre Saint-Martin s'est transformee en Saint-Hubert,

au Noirmont. Environ trente personnes ont ecoute M. Louis Chaix,
archeozoologue genevois renomme, parier de la chasse avec passion.

Les quatre-vingts milliards d'humains qui nous ont precedes ont
survecu grace ä la chasse. Cette activite represente 90% de l'histoire de

l'humanite. En s'aidant de magnifiques illustrations d'animaux peints
ou graves et de dessins de chasse, provenant de Russie ou d'Afrique,
M. Chaix a donne une bonne vision d'ensemble de tout ce qui concerne
la chasse. Des ossements (par exemple des omoplates perforees par une
arme), des projectiles (sagaies, harpons, arcs, propulseurs), des images
(aussi bien des peintures rupestres de Lascaux que les enluminures du

Moyen Age) et des textes sont les temoins qui nous permettent de suivre
1'evolution de la consommation de viande.

Puisque la soiree etait consacree ä la chasse, un delicieux repas de
chevreuil a suivi cette conference.

Depuis 2004, le Comite du Cercle soutient le projet de fouille de
Mme Ursule Babey ä la fai'encerie de Cornol. Le contrat qui nous lie a ete
renouvele cette annee et le Comite est alle sur place voir l'avancement
des travaux et admirer les jolies pieces decouvertes. Des subventions
cantonales et federates ont ete allouees ä ce projet en 2007.

Dans le courant de l'hiver, un questionnaire a ete envoye ä tous les
membres du Cercle. Les reponses regues nous permettront de mieux
cibler leurs desirs et d'organiser les activites en consequence. Ceci nous
a egalement permis de mettre ä jour notre liste d'adresses.

Groupe du fer
L'activite principale du GAF a ete la fouille d'un bas fourneau ä

Lajoux, ä l'Envers des Combes. Trente personnes y ont participe et ont
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eu le plaisir de trouver 1'emplacement du fourneau sous l'amas de terre
et de pierres. Ludwig Eschenlohr, archeologue, a fouille avec precision
la cheminee et le foyer du fourneau. En 2008, la fouille continuera, des

panneaux d'informations seront realises et l'acces sera amenage. Ensui-
te, un rapport final sera effectue. Des illustrations et des informations
sont disponibles sur le site du groupe: http://swe.jura.ch/fer/

Les foumeaux experimentaux des Lavoirs sont fortement degrades, ils
seront demolis.

En plus d'une excursion en Moselle, les membres du GAF ont partici-
pe ä des journees de prospection sur le territoire de l'abbaye de Lucelle
avec des chercheurs du Sundgau.

Partition
Deux nouveaux CAJ sont venus enrichir la collection: le N° 17 est

consacre ä Develier-Courtetelle, il traite de l'analyse spatiale du site, de

l'approche historique et de la Synthese des vestiges gallo-romains. II
est redige par Robert Fellner et Maruska Federici-Schenardi, avec la
contribution de quelques autres archeologues. Le CAJ N° 20 contient
les textes presentes lors des JAFAJ de 2005.

En collaboration avec l'archeologie du Jura frangais, un ouvrage
intitule Jurassique... Jura. Metamorphoses d'un paysage a ete publie
dans le cadre de l'exposition paleontologique de Chevenez.

Assemblee generale
Notre assemblee annuelle s'est tenue ä Corcelles le 12 avril. Avant

l'assemblee, les participants ont pu visiter le Martinet et son petit musee.
Lors des debats, suivis par vingt-cinq personnes, nous avons pris conge
de Franijois Rais qui quitte le Comite apres douze ans passes au poste de
secretaire des verbaux et comme representant du GAF. Pour le rempla-
cer, Mme Celine Robert-Charrue-Linder est venue rejoindre les rangs.

Apres l'assemblee, nous avons visite la maison du Banneret Wisard
ä Grandval ou nous avons pu deguster les merveilleuses charcuteries
pendues au plafond pour le fumage.

Activites 2008
• du 1" au 3 mai, grande sortie dans la region de Langres en Haute -

Marne, avec visites de nombreux sites romains et merovingiens;
• 23 aoüt, excursion dans le Seeland, avec visites du chateau de

Hasenburg, des tumuli de Jolimont et de la fouille d'une villa gallo-
romaine ä Kallnach;

• 31 octobre, conference et souper ä La Neuveville, avec pour theme
le vin ä travers les temps.
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CERCLE D' ETUDES HISTORIQUES

L'annee derniere, le CEH a publie deux lettres d'information. La
premiere (N° 38, juin 2007) etait consacree ä l'histoire de l'Eglise. Cette
lettre fait partie des plus longues editees par le CEH, eile comptait plus
de quarante pages et pres de dix auteurs. Avec une introduction du pro-
fesseur Francis Python, de Fribourg, ce numero montrait la richesse du
questionnement du fait religieux. De plus, elle s'inscrivait dans l'actuali-
te puisque l'annee 2007 etait «l'annee anabaptiste». Plusieurs articles
remettent en perspective l'histoire de l'Eglise protestante dans le Jura et
constituent une base solide pour lancer de nouvelles recherches dans ce
domaine. Notamment Particle de Petra Zimmer concernant le canton du
Jura et le Jura Bernois dans Helvetia Sacra. Anne Beuchat-Bessire a
presente une source precieuse pour l'histoire de l'Eglise dans le Jura: le
fonds de l'Eglise reformee jurassienne depose ä «Memoires d'Ici».
Ce fonds pourrait inciter des historiens ä se pencher sur la question. En-
fin, la professeure Odile Kammerer a fait un solide et intelligent compte-
rendu du livre Pro Deo edite par Jean-Claude Rebetez et la Fondation
des Archives de l'ancien Eveche de Bale. Le livre met ä disposition du
public une histoire erudite et accessible de l'ancien Eveche de Bale du
IVeau XVP siecle, ce diocese de 1'Europe medievale dont la litterature
etait jusqu'ä present essentiellement celle de specialistes et principale-
ment presentee sous forme de monographies. Le livre est desormais une
piece maitresse de l'histoire jurassienne.

La lettre N° 39 reprenait les contributions presentees lors du colloque
de la releve organise par le CEH le 29 septembre 2007 au Musee juras-
sien de Delemont. Ce numero presentait l'essence des travaux de cinq
jeunes historien(ne)s consacres ä la region jurassienne. Elle presentait
aussi l'exposition L'histoire c'est moi, qui etait presentee au Musee
jurassien d'art et d'histoire de Delemont.

En cours d'annee, le CEH a pris la decision de refondre la Lettre d'in-
formation en vue d'en ameliorer le contenu et la presentation. La lettre
sera composee de rubriques plus visibles et mieux mises en valeur. De
plus, le graphisme sera revu et adapte au nouveau graphisme de la SJE.
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En outre, la decision a ete prise de scanner les Lettres d'information et
de les meltre a disposition sous forme pdf sur le site de la SJE, ce qui est
fait depuis avril 2008. Le bureau du CEH realise actuellement une table
des matieres detaillee des Lettres afin de les mettre ä disposition.

En ce qui concerne 1'edition, le CEH a publie deux nouveaux livres
dans la collection des «Cahiers d'etudes historiques», en collaboration
avec les Editions Alphil. II s'agit du livre de Sophie Lachat, sur les
Chemins de fer du Jura et celui d'Emma Chatelain sur la question juras-
sienne. A 1'exception de la reedition du livre de Christine Gagnebin-
Diacon sur l'histoire de la Tavannes Watch en 2006, le CEH n'avait plus
edite de livre depuis 2000.

Pour 2008/2009, le CEH envisage la publication du texte de I'Abbe
Koetschet, ecrit en 1822, Histoire du pays de Porrentruy ä l'epoque de
la Revolution. Le CEH prepare aussi 1'edition d'un livre qui proposera
une serie d'articles autour de l'histoire medievale dans le Jura. Ces
articles sont actuellement dissemines dans des revues scientifiques et ils
seront reunis en un volume.

Le CEH organisait jusqu'ä present des conferences, soit ä l'Universite
de Neuchätel, soit avec une section, en vue de presenter les travaux
recents d'historien(ne)s. Afin de donner un peu plus de visibilite ä ces
presentations, le Comite a decide d'organiser desormais une demi-jour-
nee, intitulee «Nouvelles recherches d'histoire jurassienne», la premiere
a eu lieu ä Delemont le 29 septembre 2007. Cette apres-midi a ete
un reel succes, tant au niveau qualitatif que par 1'affluence du public,
puisqu'ä deux reprises les membres du CEH ont dü ajouter des chaises
et quelques personnes sont restees debout. Une histoire, meme scienti-
fique, mais presentee de fa?on didactique, interesse un large public.
L'organisation a ete assuree par Philippe Hebeisen que le bureau du
CEH remercie. La premiere presentation a ete celle de Vincent Kottelat,
assistant ä l'Universite de Neuchätel, qui a presente quelques aspects de
son memoire de licence qui concerne les pratiques de soins occultes, ä
savoir le «secret», analysees ä travers des proces de sorcellerie. La se-
conde presentation a ete celle Lionel Jeannerat concernant le parti Jacobin

dans le pays de Porrentruy. Quant ä Sophie Lachat, eile a presente
un aspect de son livre sur les chemins de fer prives des Franches-
Montagnes entre 1892 et 1943. Enfin, Maria Nogueira a presente son
travail sur l'histoire de l'ancien couvent de Bellelay devenu höpital
psychiatrique (1789-1960).

En ce qui concerne le Comite, une demission a ete enregistree, celle
de Pierre-Yves Donze, qui travaille actuellement ä l'etranger. Le CEH
en profite pour remercier Pierre-Yves qui a ete membre du bureau du
CEH depuis 1997 et en a ete president de 2003 ä 2006. Le bureau
reste constitue de: Anne Beuchat-Bessire, Damien Bregnard, Emma
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Chatelain, Alain Cortat, Clement Crevoisier, Philippe Hebeisen et
Pauline Milani.

Enfin, le CEH a organise une conference ä Moutier, dans le cadre de

son AG, donnee par Emma Chatelain sur le mouvement anti-separatiste.
Comme c'est le cas depuis plusieurs annees, le CEH a continue ä

developper son dictionnaire. Le DIJU compte aujourd'hui (mars 2008)
un peu plus de mille notices de plus que l'annee derniere, soit 5660.
Nous pouvons considerer cela comme une belle evolution, notamment
en tenant compte du fait que les notices deviennent plus longues et four-
nies que Celles du debut. En effet, si dans un premier temps il s'est agi
de reunir sur le DIJU des notices dejä existantes mais eparpillees dans
diverses sources ou publications, dans un deuxieme temps, et notamment

au cours de l'annee 2007, le travail a evolue vers la redaction
de notices inedites. Nous avons notamment de nombreuses notices qui
se presentent sous formes de listes thematiques, contenant toujours une
introduction au sujet et des renvois bibliographiques. Le DIJU compte
de telles notices pour les deputes, les prefets, les autorites judiciaires ou
les journaux.

Le DIJU s'est aussi enrichi de nombreuses notices biographiques
d'artistes (ecrivains-es, peintres, sculpteurs-trices).

Le responsable du DIJU au sein du CEH est toujours Philippe
Hebeisen, alors qu'Emma Chatelain reste la seule collaboratrice salariee.
Depuis le 1er janvier 2007, c'est «Memoires d'Ici», ä Saint-Imier qui
se charge de son engagement (ä un taux de 40%). Cette collaboration
lui permet de profiter des infrastructures de cette institution et de sa
nombreuse documentation tres utile pour la redaction du DIJU.

Du 13 mars au juin 2007, le DIJU a compte un collaborateur de plus,
qui a travaille dans le cadre d'un programme du chömage.

L'annee 2007 a vu la mise en route de l'important projet du CEH: la
realisation d'un atlas jurassien. Emma Chatelain a ete engagee quatre
mois (de novembre 2007 ä fevrier 2008) ä 20%, avec mission de mettre
en route le projet. Son travail a consiste notamment dans la redaction
d'une bibliographic, le recensement des cartes existantes, la mise au
point de la liste des cartes que le CEH veut realiser ainsi que la realisation

de la premiere, portant sur les chemins de fer. Les cartes seront
mises en ligne sur le DIJU au fur et ä mesure de leur production. Si un
nombre assez important de cartes est realise, un atlas pourrait etre edite.
Pour que le DIJU puisse accueillir ces cartes, le site devra subir quelques

transformations informatiques. Nous en profiterons pour ameliorer
l'attrait du site, notamment son moteur de recherche. Toutes ces
modifications seront terminees d'ici la fin du mois de mai 2008.

Le CEH remercie sa collaboratrice pour son excellent travail et son
responsable, Philippe Hebeisen.
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CERCLE DE MATHEMATIQUES ET DE PHYSIQUE

^ 11 President

Charles FELIX

Le Comite du Cercle s'est reuni les 21 janvier et 3 octobre 2007
pour preparer la 1 le assemblee generale, organiser les conferences, trai-
ter les dossiers en cours et mettre ä jour le site internet.

La 1 le assemblee generale s'est tenue le 24 novembre 2007 au Gym-
nase framjais de Bienne. Apres avoir salue et souhaite la bienvenue ä la
trentaine de participants, le President du Cercle passe ä l'ordre du jour.
Au cours de la partie administrative, 1'Assemblee a enregistre la demission

- pour des raisons professionnelles - de Raphael Moeckli, membre
du Comite. Pour le reste, tous les points figurant ä l'ordre du jour ont ete
acceptes.

Puis il a ete procede ä 1'attribution du Prix du Cercle de Mathema-
tiques et de Physique 2007 remis ä Donovan Koch, ancien eleve du
Gymnase fran?ais de Bienne, pour son travail de maturite intitule
Les lifters. Le laureat a presente son travail avec passion et clarte et
demontre ainsi que le prix qui lui a ete attribue est pleinement merite.

Un resume de ce travail figurera dans les Actes.
Jean-Claude Pont, professeur de Mathematiques et de l'Histoire des

sciences ä l'Universite de Geneve, est le Conferencier invite par le
CMPH. Son expose, intitule Un genie de I'analyse au temps du doute:
Euler et ses manuels a su emerveiller et interesser les participants.

Jean-Claude Pont a presente les difficultes rencontrees par Leonhard
Euler dans ses exposes didactiques sur les concepts et les fondements
mathematiques de son epoque. II a su mettre l'accent sur le souci
qu'Euler a eu, tout au long de son oeuvre, d'accorder une importance
toute particuliere ä la pedagogie.

Apres cette conference fort appreciee et chaleureusement applaudie,
le Comite propose pour la premiere fois le «Probleme du CMPH» dont
voici 1'enonce:

Trouver le plus petit nombre, d'une petite vingtaine de chijfres, qui
double lorsqu'on deplace son chijfre des unites de la derniere ä la
premiere position.
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Chacun(e) - amateur(trice), professionnel(le) ou curieux(se) - est

invite(e) ä trouver une reponse ä la question posee et ä la transmettre au

President ou au Secretaire (ou encore par courriel ä l'adresse info@sje.ch).
A 1'issue de 1'assemblee, les participants ont echange un moment

de convivialite autour d'un aperitif offert par le Cercle. Le President
remercie encore une fois Jean-Claude Pont, le laureat du Prix CMP 2007
Donovan Koch et Aldo Dalla Piazza, directeur du Gymnase frangais de

Bienne, qui nous a particulierement bien accueillis.
Le 16 novembre, le President a donne une conference aux membres

de la Section des Franches-Montagnes.

CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

Genevieve MERY

Presidente

Ier decembre 2007, assemblee generale et colloque au College de

Delemont:
Apres la traditionnelle et incontournable assemblee generale, plus de

cent personnes sont venues ecouter la conference intitulee «La biodiver-
site sur la fleche du temps» donnee par M. Jacques Blondel (directeur
de recherche emerite au CNRS ä Montpellier) et organisee en collaboration

avec Pro Natura Jura, le WWF Jura et la Societe d'Ecologie et
de Protection des Oiseaux de Delemont. En matiere d'environnement, le

changement climatique, avec ses corollaires, est le sujet numero un dans

les medias. Si le phenomene est reconnu, la question de savoir quelles
en sont les causes exaetes, la responsabilite de l'homme et l'effet sur la
biodiversite restent sujets ä discussion. Une mise en perspective dans le

temps, combinee avec les autres importants changements planetaires,
nous manque souvent. M. Blondel nous a permis de voir plus large et de

mieux identifier les facteurs entrant en ligne de compte. En principe, les

Annales reprennent le contenu des conferences du colloque.
23 fevrier 2008, conference au College Stockmar ä Porrentruy:
Organisee ä Porrentruy en collaboration avec la Societe des sciences

naturelles du Pays de Porrentruy (SSNPP), la conference de Jean-Claude
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Gerber a emmene pres de quatre-vingts personnes dans le monde
passionnant de la Rosalie des Alpes, le plus spectaculaire coleoptere
de Suisse, espece par ailleurs menacee de disparition. L'orateur nous
a dresse un portrait complet de la biologie et de l'ecologie de ce petit
insecte bleute emblematique, rappelant ä ce sujet que ce coleoptere ä

tongues antennes figure sur de nombreux timbres postaux. Les participants

ont ensuite pu visionner deux excellents films naturalistes de
MM. Gerber, Erba et Hengy, l'un consacre ä la Rosalie et l'autre ä

l'etang des Embreux, piece d'eau franc-montagnarde situee au sein de la
tourbiere du meme nom.

29 fevrier 2008, conference au College ä Delemont:
En complement ä la conference de Jacques Blondel du 1er decembre,

Pierre Eckert, responsable de Meteosuisse ä Geneve, nous donne les
demieres connaissances en matiere de changement du climat: passe et
futur, en Suisse et dans le monde. L'annee 2007 a ete la plus chaude
jamais observee en Suisse, la temperature mondiale accelere sa croissance
depuis vingt ans, les catastrophes naturelles semblent etre plus fre-
quentes que jamais. Les elements objectifs sont passes en revue et nous
nous voyons confirmer que l'homme, par ses activites productrices de

C02, en est une cause averee. Plusieurs scenarios futurs sont esquisses,
de meme que les moyens d'actions.

27 avril 2008, excursion botanique dans les vignobles de Santenay,
Bourgogne:

Une dizaine de personnes embarquent depuis la Suisse pour rejoindre
une trentaine de nos voisins fran£ais. Sur place, en compagnie du pro-
prietaire, Jean-Claude Vadam aide les participants ä dresser un inventai-
re des plantes poussant dans un vignoble s'acheminant vers la culture
biologique. Jean-Claude Bouvier propose une approche succincte des

sols et de la geologie. Les naturalistes sont heureux de constater que les
herbages laisses entre les ceps sont composes d'une flore assez variee
et y ont meme repere, parmi les orchidees, une plante ruderale rare en
Suisse (holosteum umbellatum). Le releve sera publie dans le cadre des
etudes en cours sur la flore des vignobles.

3 mai 2008, excursion naturaliste au bord de l'Allaine et du

Drohtzug:
Tufs et vegetation sont les themes de cette visite au fil de deux

ruisseaux. Jean-Claude Bouvier presente ces magnifiques concretions
calcaires et nous apprend qu'il y a plusieurs sortes de tufs. Le tuf compact

fut exploite ici il y a environ deux siecles, comme le temoignent le
hameau de la Touillere et les ecrits de Vautrey. Concasse et mele ä de

l'argile, il formait une päte abrasive capable de recurer ou polir divers
objets menagers. Elisabeth Feldmeyer, accompagnee de Jean-Claude
Vadam, ont, quant ä eux, montre les mousses et autre vegetation liee aux
tufs ä une quinzaine de participants. Un compte-rendu sera publie.
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Juin 2008, Annales de sciences naturelles en Pays jurassien:
Extraites des Actes 2007 de la Societe jurassienne d'Emulation, les

Annales 2007 sont sorties de presse: 164 pages rappelant l'originalite et
les buts de cette publication, suivi de sept articles couvrant divers do-
maines des sciences naturelles, de la botanique ä l'astronomie en passant

par la Zoologie et la physique, avec une petite incursion dans le domaine
des sports.

CERCLE DE PATOIS

Jean-Marie MOINE

President

Voici la liste des seances tenues et les sujets traites:

8 septembre 2007, au Restaurant du Grenier, ä Saint-Dizier-l'Eveque
• Francois Busser nous souhaite lai Binveniaince e Si'nt-Dejie-l' Evetryhe.
• J.-M. Moine lit un Hommaidge en ci Paul Terrier.
• Quaitre-vints ans de g'te Marie-Jeanne par J.-M, Moine.
• Hichtoire di cainton di Jura (de 1947 au 23 juin 1974) par J.-M. Moine.
• Jeanne Favez nous presente des anciens mots retrouves.
• Jean-Philippe Galbe nous lit son texte : les landyes regionales de
Chuisse.
• Rene Pierre nous parle du Nove S'raye dont le rayonnement va jusqu'ä
Carcassonne.
•Nous ecoutons le recit D'Lai Tchä-d'-Fonds e S'int-Dijie-l'Evetghe
d'Eric Matthey.
• Gabriel Mougey nous emmene ensuite ä l'eglise du village et nous parle

en connaisseur de l'histoire de ce monument, de 1'Eveque Saint-Di-
zier, de la fameuse Pierre des Fous...
• Avant le repas, Franqois Busser fait lai Prayiere d'vaint lai nonne.
• Pendant le repas, les presentations sont nombreuses, ä savoir:

- Valerie Bron : Enne trichte hichtoire

- Marc Monnin : L'aimoue vilapidaie
- Madeline Froidevaux : Proiyiere d'vaint les r'pes
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- Pierre Mathiot: Lai praiyiere des dous poüeres veyes

- Pierre Mathiot: Laifemiere
- Valerie Bron et Francois Busser : Que temps.

1er decembre 2007, au restaurant Saint-Hubert ä Mormont

• Quaitre-vints ans de g'te Madeline par J.-M. Moine.
• Nous enregistrons Henry Tournier qui chante Lai p'tete Suzon et Dains
note be paiyis, youpi! afin que nous puissions en ecrire la musique.
• Nous avons eu ensuite le grand plaisir d'ecouter Monsieur Louis Mure
qui s'exprime tout naturellement en patois jurassien, et qui a accepte de
se laisser enregistrer. Quelle aubaine pour nous d'entendre un si bon pa-
toisant nous parier aussi simplement et naturellement de ses souvenirs,
de ses activites de « resistant » pendant la guerre de 1939-1945. De pere
frangais, M. Louis Mure est ne ä Fahy en 1920. Au plus profond de son
coeur, il est frangais, et c'est pour cela que, de Fahy, il n'a cesse de lutter
contre 1'occupant allemand. II vient de nous remettre son temoignage
qu'il a ecrit en frangais, qu'il a traduit ensuite en patois avant de le
livrer en patois sur un CD. Monsieur Mure, nous vous remercions
sincerement.
• Denis Frund, lui, nous parla de ses dernieres tentatives de « relancer »

le patois dans les ecoles avant de nous lire sa traduction patoise, Le d'rie
envoul di condanne, d'une histoire de Bernard Chapuis.
• Puis, Claude Proudhon nous fit part de mots retrouves dans sa
memoire.
• Danielle Miserez et Gerard Crevoisier nous interpreterent ensuite les

Vepres d' lai Tieutchenne (La Courtine) qu'ils viennent de composer.
• Enfin, Marie-Madeleine Oriet-Wicky distribue les textes, ecrits en

patois par Denis Frund, de la messe celebree ä Courrendlin le 15 sep-
tembre 2007 pour commemorer le cinquantenaire de 1'Amicale des

Vädais.
• Avant le repas, Anne-Marie Kasteler fait lai Prayiere d'vaint lai nonne.
• Pendant le repas, Valerie Bron et Frangois Busser nous presentent le

texte Les oegnons di banvaid qu'ils ont ecrit.

12 avril 2008. au restaurant de la Croix-Federale ä Courtetelle

• Valerie Bron est fetee: on lui chante Tchciintans note Valerie de

J.-M. Moine.
• Denis Frund, lui, nous parle ä nouveau du patois dans les ecoles.
• A partir du texte La recreation d'un nomme Lucifer, decouvert par

Henry Tournier, une liste de mots en frangais regional franc-comtois est

proposee, avec traduction de ces mots en patois jurassien par J.-M.
Moine et en patois du Russey par Henry Tournier.
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• Henry Tournier a egalement trouve le texte La täche est faite de
Charles-Ferdinand Ramuz. II nous propose ce texte traduit d'abord dans
le patois de Vercel, puis dans son patois du Russey.

• J.-M. Moine en profite pour donner la traduction de ce texte en
patois jurassien.

• J.-M. Moine presente ensuite la troisieme partie de YHichtoire di
Jura (du 23 juin 1974 ä fin 1998).

• Sous le titre Patois et toponymie, Michel Freiburger nous presente
un travail de recherches sur les cadastres communaux de la Trouee de
Beifort.

• Pendant le repas, Eric Matthey nous parle en patois de sa visite ä la
derniere exposition de 1'agriculture de Paris.

• Madeline Froidevaux nous lit son texte In tch'in dains lai famille.
• Rene Pierre evoque Lai grie des tchätemps di veye temps.
• Gaston Brahier nous exhorte en patois ä poursuivre nos efforts pour

soutenir cette langue.
• A signaler aussi des lounes en patois racontes par Michel Freiburger

et par Roland Vittot.

Le 28 juin 2008, au Centre de Loisirs de Saignelegier
• Un instant de silence est observe en memoire de Sylvian Gnaegi.
• Les comptes du Ier juin 2007 au 31 mai 2008 sont presentes et acceptes.
• Quelques nouvelles :

a) Chacun se rejouit de la nomination de Marie-Jeanne Pierre au
Grade de Chevalier dans l'Ordre des Palmes Academiques.

b) J.-M. Moine donne lecture d'une lettre que lui a envoyee M. Pierre
Steulet, et qui demande une liste de quelques personnes afin de redyna-
miser remission patoise de RFJ. Toutes les personnes presentes sont
bien sur interessees ä faire quelque chose pour le patois, mais elles desi-
rent en savoir plus avant de s'engager. Une reponse en ce sens sera
envoyee ä M. Steulet par J.-M. Moine.

c) J.-M. Moine donne ensuite connaissance de I'idee du Comite direc-
teur de la SJE de presenter un travail en commun par divers Cercles. Les
membres presents pensent que le Voiyi'n pourrait s'associer au Cercle
litteraire ou ä celui d'archeologie pour y presenter des etudes linguis-
tiques, des mots ou des lieux-dits.

d) J.-M. Moine est de?u de savoir que le Gouvernement du Canton du
Jura n'a pas fait le necessaire pour que le dictionnaire frawjais-patois
figure en bonne place dans toutes les ecoles jurassiennes. II propose que
le Voiyi'n paye des dictionnaires (il dispose d'une somme importante sur
un compte postal) et les fasse distribuer dans les classes. Ces ouvrages
qui encombrent inutilement le depot de la SJE ä Porrentruy auraient une
chance d'etre utiles en passant ainsi dans les mains d'eleves jurassiens.

434



Cette proposition est acceptee ä l'unanimite. A cet effet, J.-M. Moine
entreprendra les demarches necessaires avec la SJE et les Autorites du
Canton du Jura.

e) On rappelle aussi que la Fete Cantonale des Patoisants aura lieu ä
Alle le dimanche 14 septembre 2008.
• Partie culturelle :

J.-M. Moine, avec l'aide d'Abner Sanglard, a mis en musique (plain-
chant) Les Vepres d' lai Courtine, ecrites par Danielle Miserez. II Signale

deux signes musicaux du plain-chant : la maxime et la flexe, puis on
chante ces Vepres.

Franqois Busser nous explique ensuite les difficultes qu'il a rencon-
trees pour traduire en patois la Declaration des Droits de l'komme. II est
vivement felicite.

Elisabeth Descloux fait laiprayiere d'vaint lai nonne.
Felicitations ä tous!

Le President central remercie les rapporteurs des differents Cercles.
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3. COMPTES 2007

Le Tresorier, Jean-Maurice Maitre, presente et commente les comptes
2007 et le budget 2008 ci-apres.
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BILAN AU 31 DECEMBRE 2007

ACTIF

Caisse
CCP

Banques
Fonds de placements
' Provision pour fluctuation cours boursiers
Bebiteurs
1 Provision pour pertes sur debiteurs
Actif transitoire
Ouvrages en stock

295 060.00
-30 000.00
38 290.35

-10 000.00

Info rrnatique

2007

Fr.

264.70
2 672.51

82 968.43

265 060.00

28 290.35
14 866.30
28 860.00

0.00

331 111.10
-30 000,00
54 889.95

-10 000.00

2006

Fr.

222.37
1 191.71

34 567.70

301 111.10

44 889.95
10 443.65
28 860.00

3 000.00

total 422 982.29 424 286.48

PASSIF

Oreanciers

^assif transitoire
rovision generale
revision Editions

Fonds

' Fonds pour actions particulieres
- Monument Flury
" Archeologie

P
~ Memoire orale

°rtune au 1 er janvier
^sultat de I'exercice

35 210.33
1 313.16

57 543.60
7 706.15

51 000.00
179 000.00

25 000.00
637.50

53 571.55
12 000.00

36 523.49
34 412.59

797.74

51 849.10
23 000.00
51 000.00

179 000.00

25 000.00
637.50

52 592.55
6 000.00

35 210.33

total 422 982.29 424 289.48

Va|eur boursiere au 31 12 2007 Fr 295'060 00
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

2007 2006
Fr. Fr.

PRODUITS

Cotisations 63 505.00 64
Produits financiers 4 964.53 8

Produits divers 168.00
Produits extraordinaires 5 809.66 15

TOTAL 74 447.19 88

16.35

CHARGES

Actes et tires ä part -71 465.45 -65 960.95
Annonces dans les Actes 14 500.00 12 600.00
Ventes Actes et tires äpart 8 830.30 -48 135.15 2 839.95 -50 521.0°

Cercles d'etudes -13 000.00 -13 000.0°

Prix -5 000.00 -5 000.0°

Assemblee generale et conseils -8 333.30 -7 543.35

Administration generale -100 204.04 -87 630.95

Frais divers 0.00 -1 738.95

Pertes sur debiteurs -2 135.08 -1 157.1°

Variation cours surtitres -1 016.10 -6 437.15

Dotation au fonds Memoire orale -6 000.00 -6 000.0°

Projet Renter -3 000.00
Amortissements -3 003.00 -3 000.0°

Charges extraordinaires 0.00 -4 090.0°

TOTAL -189 826.67 -186 118.5°

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION -115 379.48 -97 582-3®

AVANT SUBVENTIONS ET DISSOLUTION DE PROV.

Subventions :

- Canton du Jura 66 400.00 66 400.°°

- Canton de Berne 16 000.00 0.0°

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -32 979.48 -31 182.3°
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

Q Honoraires gestion administrative
Benefice co-editions 16 019.09

2007 2006
Fr. Fr.

2 372.95 1 087.80
18 263.45

des ventes 64 533.20 24 939.85
0.00
0.00
0.00

-12 311.00

Prodmts
Subvention Loterie Romande Glossaire Patois 10 000.00
Subvention Loterie Romande Jurassique 8 000.00
Subventions ouvrage La Neuveville 17 000.00
Charges -106 632.60

Resultat des editions 11 292.64
AVANT DISSOLUTION DES PROVISIONS

Dissolution de la provision TVA 23 000.00

Resultat des editions apres
dissolution des provisions 34 292.64

jj A considerer comme diminution des charges de l'admmistration generale
Pentes propres livres de la SJE

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

31 980.10

0.00

31 980.10

2007 2006
Fr. Fr.

Resultat du compte d'administration -32 979.48 -31 182.36

Resultat du compte editions 34 292.64 31 980.10

Resultat global 1313.16 797.74
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Conformement au mandat que vous nous avez confie, nous avons
verife les comptes annuels 2007 prepares par le Comite directeur.

A l'issue de nos verifications, nous avons acquis la conviction:
- que les comptes annuels annexes concordent avec la comptabilite;
- que la comptabilite est regulierement tenue et les comptes annuels

regulierement etablis;
- que le bilan donne une image fidele de la fortune de l'association

au 31 decembre 2007;

- que le compte de fonctionnement de l'exercice 2007 indique de
faqon precise l'origine des ressources et Pemploi qui en a ete fait;

- que le Comite directeur a agi conformement au but statutaire, aux
decisions sociales et dans l'interet de l'association.

En consequence, nous vous recommandons d'approuver les comptes
annuels qui vous sont presentes.

Porrentruy, le 14 avril 2008

Charles Jeandapeux Claude-Adrien Schüller
Section des Franches-Montagnes Section des Franches-Montagnes

DECISION

M. Pierre Lachat fait lecture du rapport des verificateurs des
comptes, MM. Claude-Adrien Schaller et Charles Jeandupeux, et
explique qu'itne erreur s'est glissee dans le proces-verbal de la derniere
assemblee generale. En effet, MM. Pierre Lievre et Andre Chavanne
n'ont pas ete nornmes verificateurs en remplacement de MM. Claude-
Adrien Schaller et Charles Jeandupeux, mais en qualite de suppleants.

Apres lecture du rapport des verificateurs, 1'Assemblee accepte les
comptes tels que presentes. Elle en donne decharge au Tresorier central,
au Comite directeur et au Conseil.
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4. Budget 2008

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

PRODUKTS

Cotisations
Produits financiers
Produits divers
Produits extraordinaires

total

charges

Actes et tires ä part
Annonces dans les Actes
Pentes Actes et tires a part
Cercles d'etudes
Prix

Assemblee generale et conseils
Administration generale
Prais divers
Pertes sur debiteurs
Dotation au fonds Memoire orale
Projet Renter
Variation des cours sur titres
Arnortissement materiel informatique

total
Resultat du compte d'administration
Avant subventions

BUDGET COMPTES BUDGET

2008 2007 2007
Fr. Fr. Fr

64 000.00 63 505 00 64 000 00
5 000.00 4 964 53 9 000 00

300.00 168 00 500 00
0.00 5 809 66 0 00

69 300.00 74 447 19 73 500 00

-70 000.00 -71 465 45 -66 000 00
14 000.00 14 500 00 15 000 00

5 000.00 8 830 30 2 500 00
-13 000.00 -13 000 00 -13 000 00

0.00 -5 000 00 -5 000 00
-10 000.00 -8 333 30 -8 000 00

-105 000.00 -100 204 04 -88 000 00
-500.00 0 00 -1 500 00

-1 500.00 -2 135 08 -1 500 00
-8 000.00 -6 000 00 -5 000 00
-3 000.00 -3 000 00
-2 000.00 -1 016 10 -3 000 00

0.00 -3 003 00 -3 000 00

-194 000.00 -189 826 67 -176 500 00

-124 700.00 -115 379 48 -103 000 00

Subventions
- Canton du Jura
- Canton de Berne

Resultat du compte d'administration
apres subventions

66 400.00 66 400 00 66 400 00
16 000.00 16 000 00 16 000 00

-42 300.00 -32 979 48 -20 600 00



COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

BUDGET COMPTES BUDGET

2008
Fr.

2007
Fr

2007
Fr

Honoraires gestion administrative co-editions
Benefice co-editions
Produits des ventes et subventions
Subvention Loterie Romande Glossaire Patois

Subvention Loterie Romande Jurassique
Subventions ouvrage La Neuveville

Charges
Subventions ouvrages editions 2008

Amortissement materiel informatique

2 000.00
12 000.00
36 000.00

0.00
0.00
0.00

-130 000.00
85 000.00

0.00

2 372 95
16 019 09
64 533 20
10 000 00

8 000 00
17 000 00

-106 632 60

0 00

1 500 00

6 000 Oö

18 000 0"

o oo

o o°

o o°

-7 500 00

-3 000 0Ö

RESULTAT DES EDITIONS AVANT
DISSOLUTION DES PROVISIONS 5 000.00 11 292.64 15 000.0®

Dissolution de la provision TVA 30 000.00 23 000 00 od'

RESULTAT DES EDITIONS APRES
DISSOLUTION DES PROVISIONS 35 000.00 34 292.64 15 000.01

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

BUDGET COMPTES BUDGET

2008
Fr.

2007
Fr

2007
Fr

Resultat du compte d'administration -42 300.00 -32 979 48 -20 600 00

Resultat du compte editions 35 000.00 34 292 64 15 000 00

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS
DES PROVISIONS -7 300.00 1 313 16 -5 600 OO

DISSOLUTIONS

Fonds pour actions particulieres 6 000.00 0 00 6 000 00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
DISSOLUTIONS DES PROVISIONS -1 300.00 1 313 16 400 Od 1

L'Assemblee generale accepte egalement ä l'unanimite le budget et
M. Pierre Lachat felicite le Tresorier central, M. Jean-Maurice Maitre,

pour la parfaite gestion des comptes.



ALLOCUTION DE GUY MORIN
President du Gouvernement de Bäle-Ville

La Societe jurassienne d'Emulation est certes enracinee dans le Jura

francophone depuis cent soixante ans, votre societe n'en est pas moins
un Projet suisse!

L'«Emulation» est un programme culturel et un etat d'esprit.
Car je vous le demande: n'est-ce pas un Projet suisse que poser des

reperes pour comprendre et construire le present en travaillant ensemble

sur des sujets culturels et intellectuels?
Bäle-Ville accorde ä ce precieux Projet suisse le plus grand interet.

Chers membres et hötes de la Societe jurassienne d'Emulation, avec

votre programme et vos sections presentes dans toute la Romandie ainsi

que dans les villes de Bäle, Berne et Zurich, vous vous inscrivez
dans une Suisse urbaine, ouverte sur le monde et active dans un reseau
commercial international.

C'est pourquoi je suis tres heureux que vous ayez choisi Bäle pour
tenir votre assemblee annuelle.

Bäle aussi adhere au projet d'une Suisse urbaine et ouverte sur le

monde. J'aimerais vous entretenir au sujet de l'importance qu'accorde
le canton de Bäle-Ville ä sa cooperation avec le Jura.

Prenant sa source dans le Jura, la Birse coule jusqu'ä Bäle.

Cela nous relie.
Mais notre cooperation vit aussi des differences entre nos deux cultures.

Votre societe sert de cas d'ecole et montre que de la difference peut
naitre le partage de valeurs communes. Un partage qui ne demande aucun
sacrifice de son identite propre.

Le partage vu sous une perspective commune: francophonie et

germanophonie, ville et campagne, catholiques et protestants.
Le Jura et Bäle sont frere et soeur.

D'une part d'un point de vue de la nature.

D'autre part, par notre longue histoire commune.

L'exposition «Pro Deo» sur le diocese de Bäle nous l'a rappele ä tous.

En entrant dans la Fondation des «Archives de l'ancien Eveche de

Bäle», le conseil d'Etat de Bäle-Ville a recemment reconnu cette histoire

commune.
II est temps que Bäle se souvienne avec gratitude des siecles de

protection obtenue gräce ä l'adresse de la principaute episcopate.

Et aussi des premiers siecles de la Neuzeit, de la Reformation au

XIXe siecle, qui, ä Bäle, sont marques par des relations de voisinage
avec le Jura, Beifort et Dijon, mais aussi avec les cantons suisses et les

Habsbourg allemands.
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Dans sa position de passereile entre la Bourgogne et Habsbourg, entre
espace linguistique latin et alemanique, entre la France, l'Allemagne et
la Suisse, l'essor de Bale depend des bons rapports entretenus avec ses
voisins.

II en fut ainsi dans l'histoire.
Et il n'en sera pas autrement demain.
Cette histoire commune en entente cordiale est documentee dans les

Archives de l'ancien Eveche de Bäle.
Nous faisons desormais partie de la Fondation.
L'avenir va etre faponne par la politique, les organes de la societe

civile, et par vous, les emulateurs.
L'initiative «Metrobasel» ouvrira des perspectives communes pour le

Jura et Bäle.
Le dispositif conventionnel conclu entre le Territoire de Beifort et le

Jura permet de renforcer la partie centrale du «Reseau metropolitain
Rhin-Rhone», auquel participe l'Eurodistrict trinational de Bäle.

Le Conseil d'Etat de Bäle-Ville considere le bilinguisme de notre
region comme un important avantage strategique dans 1'Europe des
regions. C'est pourquoi, il encourage sciemment et de maniere systema-
tique les relations avec la region Alsace et le Canton du Jura.

La recente ouverture de la ligne 3 du RER de Porrentruy ä Ölten en
passant par Bäle est la transjurane des transports publics.

En ce qui nous concerne, ce train appele «Flirt» n'est pas une nouvel-
le flamme.

C'est au pire une nouvelle maniere d'envisager une ancienne idylle!
Certes, les lignes et les horaires ne sont que des infrastructures. Mais ils
sont aussi les conditions indispensables au confort et ä la regularite des
echanges et des rencontres, et des relations commerciales.

Maintenant que 1'infrastructure est en place, nous devrons elargir la
communaute tarifaire ä la Suisse du nord-ouest. II est inadmissible
qu'on puisse se rendre de Liesberg au Marktplatz avec un seul billet
et qu'il en faille deux pour aller ä Bäle en partant de Soyhieres ou
Porrentruy!

Relier le Jura ä la communaute tarifaire du nord-ouest de la Suisse est
un point inscrit dans notre agenda politique commun.

La collaboration dans le domaine scolaire et universitaire fait egale-
ment des progres.

Avec la plate-forme commune de collaboration etablie entre le Jura et
les hautes ecoles adoptee le 22 avril par le Gouvernement jurassien,
nous nous rapprochons de la nouvelle generation.

En matiere de formation et de profession, les chances doivent etre
egales pour tous dans la region metropolitaine de Bäle.

L'objectif de cette plate-forme est d'encourager le pluriculturalisme.
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II s'agit tout particulierement de faire reculer la barriere linguistique
pour la jeunesse.

La jeunesse jurassienne doit pouvoir beneficier de toutes les offres de

formation ä Bale et en Suisse du nord-ouest.

J'en arrive ä un sujet central.
J'aimerais aborder quelques points critiques dans nos relations de

cooperation.
Le pluriculturalisme prone par notre plate-forme d'education en est

le maitre mot.
Je suis issu d'une famille francophone du canton de Neuchätel.
La culture francophone m'a nourri.
Mes souvenirs d'enfance dans le domaine de mes grands-parents ä

Areuse font partie de mon jardin secret.
Ma perception du monde est empreinte de la perception qu'en avaient

mes ancetres romands.
Mes annees de socialisation se sont deroulees dans les ecoles et

etablissements de formation de Bale, ville humaniste.
C'est pourquoi, mon experience personnelle me place au croisement

entre une vision francophone englobant le monde et une culture humaniste

mercantile.
Mes racines personnelles sont tres ancrees dans les deux.
Mesdames et Messieurs,
Dans aucune de mes deux origines culturelles, la demagogie ne m'est

apparue comme une vertu.
Mais en Suisse, les communautes exclues et defavorisees augmentent

de maniere patente.
L'envie, l'avidite et la peur retiennent notre attention prisonniere.
L'envie et l'avidite font place ä la colere et la haine.

La perte du respect en est la consequence.
De lä, il n'y a plus qu'un pas ä franchir jusqu'au mepris affiche des

etrangers et au racisme.
En tant que communaute multiculturelle au cceur de relations com-

merciales internationales, cet etat de fait est un danger pour la Suisse.

Tournons-nous vers quelques reflexions de fond.
Dans sa constitution le Canton du Jura a promulgue des articles qui

s'erigent tel un phare dans le paysage politique Suisse:

«La Republique et Canton du Jura... est ouverte au monde et

coopere avec les peuples soucieux de solidarite.» (Art. 4) et: «L'etat
encourage l'aide humanitaire et coopere au developpement des peuples
defavorises.» (Art. 53).

Que le peuple et l'elite du Jura elevent ces valeurs sociales chre-
tiennes ä ce niveau est une contribution culturelle qui merite le plus
grand respect.
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Iis defendent des valeurs que defend aussi notre canton.
Les ressortissants de cent cinquante nations differentes vivent ä Bäle.

Et notre economie d'exportation distribue ses produits dans pratique-
ment tous les pays du monde.

Les exportations de la Suisse du nord-ouest representent 40% des

exportations nationales.
Les societes SMI cotees en bourse, dont le siege est en Suisse du

nord-ouest, representent egalement 40 % de la capitalisation en bourse
de toutes les grandes entreprises suisses.

Nous sommes conscients que notre niveau de vie est la consequence
d'une large integration de nos entreprises economiques dans l'economie
mondiale.

En tant que collectivite publique politique et locale, il nous apparait
done evident de nous engager dans une demarche solidaire sur les questions

globales, comme il est d'usage en francophonie.
Nous nous sentons concernes par les responsabilites sociales et les

problemes d'environnement.
Si nous agissons ainsi, ce n'est pas par sensiblerie, mais parce que

nous connaissons les facteurs sources de notre richesse et assumons nos
responsabilites.

Tout ceci nous ramene au Projet suisse de la Societe jurassienne
d'Emulation.

L'annee derniere, son president Pierre Lachat l'a positionnee par
des mots forts: eile a developpe un etat d'esprit culturel ouvert, non
sectaire, empreint de syntheses oit, dit tout simplement, humaniste.

Une vision culturelle humaniste est done son positionnement.
Depuis sa creation en 1847, votre societe incarne un programme

suisse.
Laissez-moi vous confier qu'ä mes yeux ce «patriotisme humaniste»,

cette ouverture aux choses de l'esprit, ä l'etranger au nouveau doit etre
le cceur de la Suisse de demain.

La culture permet ä l'homme de planter ses racines et de vivre, de
s'epanouir et de s'emetyeiller, de s'ouvrir ä I'autre avec respect et
tolerance. La culture donne la possibility ä l'homme d'etre lui-meme,
d'exister et tout simplement d'aimer.

Tels sont les mots de Pierre Lachat. Je ne saurais le dire mieux.
Tout s'eclaire ä present; le Jura et Bäle sont proches dans cette

perspective culturelle.
Le Jura et Bäle la defendent cöte ä cöte pour que la Suisse soit un

projet d'avenir.
Dans cette Suisse-Iä, ce ne sont pas l'envie, le manque de respect et le

racisme qui dominent.
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Non, c'est:
• une Suisse qui adhere aux valeurs d'une vie intellectuelle libre en

litterature, en science et en art. Nous posons ainsi les fondements culture!

s de notre pays.
• une Suisse dont l'identite solide et critique est enracinee dans

l'histoire. A ce sujet, une phrase de Ciceron nous guide: Historia vitae
mcigistrci, l'histoire nous enseigne la vie.

• une Suisse prete ä franchir les obstacles linguistiques par le pluralis-
me culturel et ä apprehender ce qui est etranger comme un enrichisse-
ment stimulant. Nous rejoignons sur ce point l'esprit pentecötiste.

• une Suisse qui n'acceptera plus jamais de se laisser diviser le long
de frontieres confessionnelles. L'cecumenisme en Suisse est non nego-
ciable. Vous m'approuverez certainement si j'ajoute que la Suisse doit
davantage se consacrer au dialogue entre les grandes religions du mon-
de. En octobre, Bale recevra le Dalai" Lama.

Pour resumer, le Jura et Bale veulent une Suisse ouverte sur le
monde, solidaire, cultivee. Les valeurs de reference de cette Suisse s'ali-
gnent sur les acquis les plus eleves de la creation culturelle, scientifique
et artistique du monde entier.

Elle honore ainsi Pappel des humanistes: je suis komme, rien de ce
qui est humain ne m'est etranger.

Dans l'une de ses lettres philosophiques ä Lucilius, Seneque ecrivait
cette celebre expression: Homo sum, Humani nihil a me alienum puto.

Voici, chers emulateurs jurassiens, le programme d'une future Suisse
urbaine, non visible sur la typologie urbanistique de notre pays.

La Suisse compte en effet plus de villages que de villes.
Mais il reflete la realite economique du pays.
Dans notre pays, il existe une forte identite agraire alors que tout ce

qui est urbain fait l'objet de plus de reserve.
Le programme ebauche est issu d'un choix culturel conscient et liberal

et d'une conduite adoptee par des Suissesses et des Suisses.

Si cette conduite est reprise par les decideurs et responsables, elle
deviendra une realite fondatrice de notre Etat.

Elle comble les fosses entre ville et campagne, entre Romandie et
Suisse allemande, entre citoyens nes ici et citoyens d'adoption, entre
Suisses et etrangers.

C'est une Suisse qui a pleinement conscience des contraintes impo-
sees par sa petitesse dans la multitude des Etats de l'UE et de l'ONU.

Mais la conscience de cette Suisse urbaine est si forte qu'elle peut
devenir un cas d'ecole.

Travail Ions ensemble ä ce projet, emulateurs et Bälois.
En matiere de culture, nous sommes tres proches.
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Nous portons ensemble une responsabilite dans laquelle nous devons
nous completer mutuellement.

Mais prenons garde aux nombreuses forces antagonistes.
Peut-etre la Suisse n'a-t-elle jamais ete si peu menacee de l'exterieur

qu'aujourd'hui.
L'Europe politiquement unie ne connaitra plus la guerre.
Mais le danger peut venir de l'interieur.
J'ai parle du danger que represented l'envie, le manque de respect et

le racisme.
Si nous remettons en question notre collaboration avec l'Europe en

supprimant la convention de libre passage ou par un «Non» ä l'adhesion
de la Roumanie et de la Bulgarie dans l'UE, nous sabotons nous-memes
notre position dans le monde.

Empechons cela!
Concentres, nous devrions continuer ä travailler ensemble ä ce vieux

Projet suisse si prometteur.
En visant ensemble un esprit culturel ouvert, ou dit simplement,

humciniste, nous restons proches.
Le Jura et Bale sont frere et soeur.
J'espere que vous l'avez compris lors de votre assemblee annuelle ä

Bale.
Et j'espere que vous rentrerez ce soir chez vous un peu plus riche

qu'avant votre venue ä Bale.
Je vous remercie de votre attention.
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5. ELECTIONS

M. Jacques Hirt, membre du Comite directeur depuis vingt-sept ans,
absent et excuse aujourd'hui, a demande ä etre decharge de cette
fonction.

Le President central procede ä la lecture de la lettre de demission de

Monsieur Hirt.

II n'est pas de dinosaures qu'ä Courtedoux. Et leur pretendue extinction,

survenue il y a quelque soixante-cinq millions d'annees, est demen-
tie par les faits. II en est encore un qui survit au sein du Comite directeur,

parmi de gentes dames et d'allegres messieurs. II y est done parfai-
tement incongru. Corame aueun meteore, aueun seisme et aucune eruption

volcanique n'ont provoque sa disparition, il ne lui restait plus que la

sagesse d'une demission, puisque dame nature se desinteressait de la
chose et qu'il etait grand temps. Permettez-moi done de vous la presenter

avant que vous ne vous impatientiez.
Le siecle precedent avait certes plus de deux ans. Alors, les gens

obeissaient et se sentaient meme honores de recevoir des ordres. C'etait
en 1981, le Secretaire general de 1'Emulation m'appela au telephone et

m'informa que j'avais ete pressenti pour sieger au Comite directeur. II
conclut son bref appel de cette phrase que je me rappelle encore avec cet
etonnement mele de stupeur admirative qu'on appelle «eblouissement».
La voici: Vous avez, Monsieur, vingt-quatre heitres pour me dire oui. Ce

que je fis. Je fus ainsi des vötres pendant... vingt-sept ans. Plongeant
dans mes souvenirs, je me rends compte que tous ceux avec qui il me fut
permis de sieger la premiere annee sont maintenant des monuments his-
toriques!

Une societe ne dure que par les valeurs qu'elle transmet. Les poetes,
les artistes, les createurs transcenderont toujours l'instant. Sans les

reveurs, point de salut! Notre pays n'est pas ne d'un reve? L'Emulation
est ce creuset dans lequel se retrouvent celles et ceux qui ont une haute

estime de leur patrie et qui se soucient de sa promotion et de son rayon-
nement. En outre, 1'Emulation est aussi le lieu ou, toute sa vie, on fait
ses humanites.

Elle m'a, de plus, appris une chose essentielle. Et pour l'exprimer,
vous me permettrez de paraphraser De Gaule. Au cours des ans, toujours
plus intensement, toujours plus intimement, je me suis rendu compte
que Le Jura, c'est beaueoup plus que les Jurassiens. Un pays, meme
petit, peut avoir de la grandeur. De le demontrer est la plus noble
mission de la Societe jurassienne d'Emulation.

Monsieur le President. Mesdames et Messieurs, je vous dois
beaueoup. Merci du fond du coeur.
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HOMMAGE DE MARCELLE ROULET Ä JACQUES HIRT
Membre du Comite directeur de la SJE

II y a plusieurs sortes d'hommes:
Des grands et elegants par la taille, des plus intelligents que d'autres,

des gentlemen, des humanistes, des sportifs cultives, des politiciens, des

ecrivains. Arretons-nous lä. Jacques Hirt les represente toutes ä lui seul.
Neuvevillois de toujours, il obtient un brevet d'instituteur en 1957

puis de maitre secondaire en 1961. II enseigne ä l'ecole primaire puis au

progymnase de sa ville natale.
Jeune enseignant, il devient membre de la SJE sur 1'ordre de son

directeur emulateur qui ne peut envisager qu'un enseignant du progymnase
ne le soit pas. De 1970 ä 2000, il est directeur du progymnase puis du

college du district de La Neuveville.
Jacques Hirt marque son interet pour la politique notamment en tant

que membre fondateur et secretaire du Jura Sud Autonome de 1973 ä

1975. En parallele il fonde le Forum neuvevillois. Premier elu autono-
miste, il occupe avec panache le poste de maire de 1989 ä 2000.

En 1981, ä la demande autoritaire d'Alphonse Widmer, recteur de la
«Canto» de Porrentruy et eminent Secretaire general de la SJE, il entre
au Comite directeur.

Alphonse Widmer avait pressenti ses qualites et la valeur de son
engagement au sein du Comite directeur durant ces vingt-sept annees ne s'est
jamais dementie.

Dans notre societe qui vise de plus en plus ä former des specialistes et
qui pousse ä 1'individualisme, il est reconfortant de cötoyer une person-
nalite, active associativement, empreinte d'humanite, d'ouverture d'es-
prit, de curiosite et sensible ä l'amitie vraie. II semble naturel ä Jacques
Hirt de s'investir et de participer ä l'epanouissement des valeurs qui lui
sont cheres et cela collegialement. II charme et sait convaincre avec douceur

et passion. Modeste, il ne cherche ni les honneurs ni les louanges.
L'enseignement, la politique, la culture puis l'ecriture sont autant de

domaines dans lesquels i! a besoin de se mesurer, passant de l'un ä
1'autre avec la meme aisance, tout en sensibilite, sachant etre incisif face
ä ce qui le derange.

Les membres du Comite directeur ont apprecie ses jugements, ses
conseils et ses prises de position pertinentes, notamment en reponse ä
leurs questionnements concernant la politique culturelle interjurassienne
dont il est acteur par son engagement dans plusieurs commissions et
conseils de fondation: citons parmi elles le Musee jurassien des Arts
ä Moutier, la Commission culturelle interjurassienne, le Forum inter-
jurassien de la culture, «Memoires d'Ici» a Saint-Imier (site DIJU
ä consulter).
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Nous imaginons volontiers Jacques Hirt, semblable au commissaire

Bouvier, personnage cle de ses polars, se sentir bien ä La Neuveville
entre femme et petites-filles, entre match de tennis et ecriture, boire un

verre de Chasselas gouleyant et bien frais en admirant l'ile de Saint-
Pierre s'embraser au coucher du soleil.

Les membres du Comite directeur remercient chaleureusement

Jacques Hirt pour son magnifique engagement et se rejouissent de le

retrouver lors de manifestations emulatrices ou culturelles regionales.

A la suite de cet hommage, I'Assemblee accepte, sur proposition du

Conseil, de nommer M. Jacques Hirt membre d'honneur de la Societe

jurassienne d'Emulation. Des applaudissements nourris resonnent
dans la salle, en temoignage de reconnaissance pour son magnifique

engagement.
Trois personnes ont ete pressendes pour completer le Comite

directeur: M"'e Marie-lsabelle Cattin, MM. Jean-Jacques Schumacher

et Francois Eriche. L'Assemblee accepte par acclamations ces trois
candidatures.

6. GRANDS PROJETS

DHU

1) Introduction
Le Dictionnaire du Jura sur internet (on entend toujours Jura au sens

lame du terme, c'est-a-dire le territoire de l'ancien Eveche de Bale ou

Jura historique) est un projet mis en route en 2003 par le Cercle d'etudes

historiques de la Societe jurassienne d'Emulation.

Le DIJU est ouvert au public depuis le mois d'octobre 2005 et libre-

ment consultable ä l'adresse www.diju.ch. Depuis, il ne cesse de

s'agrandir et a la veritable ambition de devenir un outil de recherche in-
contournable. II compte aujourd'hui plus de cinq mille sept cents notices

parmi lesquelles on peut distinguer trois types principaux: biographi-

ques (personnalites politiques, artistes, religieux(ses), sportif(ve)s, etc.),

thematiques (groupements politiques, autorites, institutions, evenements,

entreprises, industries, ecoles, etc.) et geographiques (communes, sites

archeologiques, lieux de culte, etc.).

Le DIJU contient encore une quatrieme Sorte de notices, Celles que

nous reprenons directement du Dictionnaite histoi ique de la Suisse (en

cours de realisation, il existe aussi bien en version papier que sur internet

ä l'adresse www.dhs.ch) et qui sont alors mentionnees par un sigle.
En effet, un accord passe avec ce dictionnaire nous permet de reprendre

ses notices concernant le Jura. Aujourd'hui, nous avons bien plus de
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notices propres au DIJU que de notices reprises du DHS. En outre,
certaines notices du DHS ne mettant pas assez en relief le parcours
jurassien de tel personnage sont alors reecrites specialement pour le
DIJU (par exemple celle concernant Walter Buser, homme politique qui
a joue un role important dans la Question jurassienne). D'autres notices
du DHS sur des entreprises importantes, par exemple Longines ä Saint-
Imier ou Burrus International SA ä Boncourt, sont aussi reecrites et
completees de maniere importante.

Pour terminer cette introduction, on peut encore mentionner ici que le
DIJU beneficie dejä d'une certaine renommee dans le monde scienti-
fique puisqu'il a ete invite aux premieres journees suisses d'histoire
ä Berne (15-17 mars 2007) aux cotes de VOxford Dictionary ofNational
Biography, du Dictionnaire historique de la Suisse (DHS) et de
Wikipedia.

2) Ce qu'est le DIJU, ses lignes directrices
Le Dictionnaire du Jura sur internet a d'emblee ete pense avec

1'ambition de reunir un ensemble tres vaste de notices et d'informations,
dont la majeure partie etait ä ce jour soit inedite, soit diffusee dans un
cadre limite ou difficile d'acces pour le profane. En effet, le DIJU est ne
du desir de pouvoir reunir diverses informations qui jusque-la restaient
fragmentaires et dispersees, et ainsi de les mettre facilement ä disposition

du public. Les historien(ne)s entrevoyaient la tous les avantages
envisageables pour la recherche et la diffusion des connaissances.

Plus qu'un veritable dictionnaire, le DIJU doit etre considere comme
une base de donnees interactive, une reference encyclopedique pour la
region jurassienne, mise ä disposition d'un public aussi large que
possible, aussi bien professionnel (historien(ne)s, chercheurs, journalistes,
archivistes, enseignant(e)s, etc.) qu'amateur ou simple curieux. Son but
est de fournir ä chaque interesse un outil de travail pour ses recherches.

S'il est vrai que le DIJU porte le nom de dictionnaire, il presente
neanmoins beaucoup de differences avec la demarche classique d'un tel
ouvrage, qui notamment se base sur un corpus d'articles predefini.
Le DIJU a lui opte pour une autre demarche qui presente plusieurs
avantages.

Cette base de donnees etant en permanente evolution (les notices
n'existent que sur internet), elle peut continuellement etre completee
et amelioree (le DHS, par exemple, n'a pas la possibility de corriger
les notices qui sont en ligne car il est tenu de rester fidele ä la version
papier), parfois grace ä la collaboration des internautes.

Bien evidemment, dans une telle optique, nous avons decide des le
depart de ne pas travailler sur la base d'un corpus d'articles definis
(comme le fait le DHS notamment). C'est une volonte reflechie et
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deliberee qui presente en effet beaucoup d'avantages pour notre projet.
Ce n'est done pas du tout un manque de rigueur de notre part ni de
Strategie. Nous sommes en effet tout ä fait conscients de ce que le DIJU
doit devenir et nous ne nous contentons pas d'avancer ä tätons sans but
precis.

Si nous avions debute notre projet en definissant un corpus termine,
nous aurions ete beaucoup plus limites dans les possibility de develop-
pement du DIJU. II se veut en effet le plus vaste possible tout en repon-
dant ä des criteres de qualite stricts. Nous n'acceptons en effet pas n'im-
porte quelle notice simplement sous pretexte que nous n'avons pas de
corpus predefinis. Les criteres sont par exemple: etre dejä mentionnes
dans une publication; avoir joue un role important pour le Jura (toujours
au sens large du terme); etre äge de trente ans au moins, sauf exception
due ä une carriere politique, artistique, par exemple, particulierement
remarquable et precoce.

Outre ces criteres sur le choix de tel theme, les notices sont ensuite
bien sür traitees de maniere scientifique: la plupart sont ecrites par des
historiens de metier; si ce n'est pas le cas, elles seront alors verifiees par
la redactrice ou le responsable, tous deux historiens. La mention des
sources est aussi toujours signalee dans la biographie.

Si tel ou tel sujet ou personnalite qui pourrait vous sembler primordial
pour le DIJU n'y figure pas encore, il peut y avoir plusieurs raisons ä
cela:

- L'accord avec le DHS, dont nous avons parle plus haut, nous permet
de reprendre ses notices qui concernent le Jura. Le DHS etant lui aussi
en construction, il se peut que tel personnage y etant prevu, nous atten-
dions que sa notice soit mise en ligne plutot que d'en recrire une pour le
DIJU.

- Comme dit plus haut, nous avan?ons pas ä pas, rien n'est ferme ni
definitif. Si telle personne n'est pas encore sur le DIJU, cela ne veut pas
dire que nous l'ayons oublie et qu'elle n'y figurera pas.

- Finalement, il faudrait rappeler que nous n'avons que peu de temps
et de moyens ä disposition. Le DIJU n'emploie en effet qu'une
seule personne salariee, ä 40%, alors que son responsable officie ä titre
benevole.

Tout au long de notre travail, nous choisissons toujours de mettre les
informations que nous pouvons reunir ä disposition du public, meme si
telle notice ne sera alors pas totalement complete (nous preferons mettre
ä disposition les elements que nous avons plutot que rien du tout). Les
informations qui se trouvent aujourd'hui sur le DIJU sont nombreuses
et de qualite et surtout, ce qui est tres important, ne peuvent qu'evoluer
et se developper. Plusieurs personnes, par exemple aux archives canto-
nales jurassiennes. nous ont assures de leur grand interet pour le DIJU et
de son utilite pour leur travail de tous les jours. Nous sommes done
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convaincus que cette Strategie des petits pas est la bonne. Pour preuve
encore, la courbe croissante de nos lecteurs ces derniers mois.

Done, au lieu de regretter ce qu'il n'y a pas encore sur le DIJU, il faut
voir ce qu'il y a dejä!

3) Ce qu'on trouve sur le DIJU: bilan de la premiere periode de

travail (2004-2008)

Depuis ses debuts, le travail pour le DIJU est assure par une seule

personne salariee ä temps partiel (50% puis 40% des janvier 2007),
supervisee par un responsable qui siege au sein du bureau du CEH et

travaille benevolement, comme les autres membres du bureau, qui parti-
cipent egalement au projet.

Dans un premier temps, le travail a consiste ä reunir sur le DIJU
toutes les informations de type dictionnaire qui figuraient dans des

livres, des revues, des journaux ou encore des periodiques. Ce travail,
tres long, est extremement utile pour qui s'interesse ä l'histoire juras-
sienne (que ce soit un professionnel ou un simple curieux). En effet, ces
informations qui jusqu'alors pouvaient etre tres difficiles ä trouver sont
maintenant reunies en un seul lieu. Cette premiere phase de travail a

done constitue le debut de notre base de donnees.

Durant cette periode, nous avons aussi beneficie de la collaboration
de certaines personnes qui nous ont fourni des series de notices qui ont
contribue ä enrichir le DIJU. Le service d'archeologie du canton du
Jura, associe au Cercle d'archeologie de l'Emulation, nous a transmis
toute une serie de notices sur des sites archeologiques (cf. notice «sites
archeologiques»), le projet «parcours des chapelles et des oratoires»,
dirige par Philippe Kauffmann dans le cadre de Jubile 2000, nous a fait
profiter de son travail sur les lieux de culte (cf. notice «chapelles,
oratoires et grottes») et finalement Jacques Bourquard et Jean-Rene Quenet
nous ont transmis plusieurs informations sur les chateaux (cf. notice
«chateaux»).

Une fois cette premiere etape achevee, la deuxieme a pu debuter. Elle
consiste ä creer des nouvelles notices, cette fois inedites, redigees par les

collaborateurs ou des specialistes.
Nous avons alors procede par themes: notices biographiques, geogra-

phiques ou historiques, notices concernant les groupements ou autorites
politiques, les autorites judiciaires, les associations culturelles, artistiques
ou economiques, les entreprises, la presse, les editions, l'archeologie, les
institutions religieuses, les transports ou encore les manifestations. Bien
entendu, nous sommes aussi limites, dans notre travail, par les sources et
la bibliographie ä disposition. Ne disposant que d'une personne ä 40%,
le DIJU est parfois oblige de renoncer ä developper tel sujet pour passer
ä un autre. Neanmoins, et comme cela a deja ete dit plus haut, une notice
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incomplete a toujours la possibility d'etre, plus tard, completee. II est
done important de mettre les informations que nous possedons au fur et
ä mesure ä disposition du public, meme si, par exemple, une date de
naissance ou de deces manque.

Nous nous sommes occupes de politiciens, d'artistes, d'hommes de

loi, etc. Nous avons chaque fois delimite un ensemble de personnes que
nous voulions voir figurer dans notre dictionnaire, par exemple l'en-
semble des Conseillers aux Etats ou des Conseillers nationaux.

Ces listes, une fois de plus, ne sont pas fermees, nous partons en effet
du principe qu'elles peuvent evoluer et que nous accepterons alors cette
evolution. Nous avons ensuite commence le travail de redaction. Pour
des personnalites telles que les deputes, nous avons envoye des questionnaires

aux interesses pour pouvoir rediger des notices completes. Tous
n'ont pas repondu (et e'est aussi le cas par exemple pour les membres de

l'AIJ, etc.) malgre nos nombreux envois successifs. Ces informations
ont pu etre completees par d'autres sources (ouvrages, presse), mais il
etait parfois impossible de trouver assez d'informations pour ecrire une
notice.

Cette mise ä disposition de notices qui prennent la forme de listes
thematiques, represente l'une des nouveautes et specificites du DIJU,
par laquelle celui-ci se distingue d'autres dictionnaires en ligne qui n'of-
frent pas ce service. Ces notices contiennent toujours une introduction
au sujet et des renvois bibliographiques. Ainsi, en un coup d'oeil, on peut
prendre connaissance de la succession des deputes dans les parlements
cantonaux, des magistrats siegeant dans les tribunaux jurassiens (au sens

large), des prefets, etc., puis, d'un simple clic, consulter la notice de la
personne qui nous interesse.

4) Perpectives de developpement pour l'avenir (2009-2012)

Arrive au terme de sa premiere phase de croissance, qui s'ecoule de

2004 ä fin 2008, il est primordial pour le DIJU de pouvoir continuer ä se

developper. En effet, si le DIJU compte aujourd'hui (avril 2008) plus de

cinq mille sept cents notices, il n'en demeure pas moins qu'il est un pro-
jet encore plein d'avenir et qui merite d'etre poursuivi et enrichi.

Durant la deuxieme phase devolution (2009-2012), nous souhaitons

pouvoir developper differents aspects, que nous presentons ci-apres.
• Un projet tres important, qui a ete initie dans le courant de l'annee

2007 et qui sera poursuivi en 2008 et au-delä, est la realisation de cartes
historiques et statistiques commentees. Ainsi, le DIJU pourra non seule-
ment jouer le role de dictionnaire mais aussi de veritable atlas jurassien.
Avec cet «atlas», le DIJU va aussi devenir un outil de reference pour les

enseignants d'histoire et de geographie. Par la suite, une edition papier
est prevue.

455



A signaler que la mise en ligne de cartes sur le site du DIJU a necessity

differents changements informatiques du site. Nous en avons profite
pour lui apporter diverses ameliorations, notamment de meilleures
possibility de recherche, une page d'accueil plus moderne.

• Nous tenons aussi ä completer le DIJU dans tout ce qui a trait au
Laufonnais, au Birseck et meme ä Bale, en tout cas pour ce qui concerne
les liens entre l'Eveche et la ville avant que celle-ci n'accede au Statut
de canton Suisse (1501) et ne s'affranchisse de l'autorite spirituelle de

l'eveque en adoptant la Reforme (1529). L'objectif est d'engager, en
plus du (de la) collaborateur(trice) de langue franqaise, un(e) collabora-
teur(trice) qui travaillerait sur la partie germanophone de l'ancien Eve-
che de Bale. Les notices de ce(tte) collaborateur(trice) seraient publiees
sur le site en allemand, mais aussi traduites en franqais. A terme,
pourquoi ne pas avoir 1'ambition de faire du DIJU une encyclopedic bi-
lingue qui proposerait toutes ses notices soit en franqais (c'est le cas au-
jourd'hui) soit en allemand?

Aujourd'hui, comme nous l'avons vu plus haut, nos notices-listes
comprennent dejä, par exemple, les deputes du Laufonnais. Nous aime-
rions par contre pouvoir encore developper les notices biographiques
concernant ces personnes.

• Un autre aspect que nous souhaitons pouvoir developper concerne
les notices thematiques. Actuellement, le dictionnaire du Jura a edite de
nombreuses notices biographiques. Les notices thematiques et evene-
mentielles sont moins nombreuses et meritent d'etres developpees. De
meme, nous envisageons d'aller plus loin dans le sens de l'exhaustivite
en completant certains themes, par exemple toutes les villes et villages,
tous les deputes au Grand Conseil bernois et au Parlement jurassien,
etc., et en reprenant certaines notices en vue de les unifier formellement.

Le DIJU est done un projet plein d'avenir qui merite de pouvoir
continuer ä evoluer et donner ainsi la pleine mesure de ses possibilites.
Pour cela, nous avons besoin de votre aide. Une personne salariee, enga-
gee ä un taux fixe pour continuer le travail, est la condition de base pour
que le projet ne tombe pas dans l'oubli.

7. REMERCIEMENTS

Le President central informe l'Assemblee que M""' Josiane Beets-
Aubry, absente aujourd'hui, en tete de la Section de Lausanne depuis
2001, a clemande ä etre dechargee de la fauction de Presidente. Le
Comite directeur la remercie chaleureusement pour son engagement
durant toutes ces annees, puis souhaite la bienvenue, parmi les membres
du Conseil, ä M. Edgar Brossard, nouveau President de cette Section.
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ALLOCUTION D' ELISABETH BAUME-SCHNEIDER
Presidente du Gouvernement de la Republique et Canton du Jura

II est une coutume bien etablie, et suivie sans guere d'exceptions, qui
veut que le President ou la Presidente de l'Executif de la Republique et
Canton du Jura s'exprime ä la tribune que lui offre annuellement la
Societe jurassienne d'Emulation pour faire un tour d'horizon des questions

d'actualite.
Je ne derogerai pas foncierement ä cette tradition, mais le fait que ce

soit la deuxieme fois apres 2006 que je beneficie de cette tribune m'au-
torise - du moins je le pense - ä concentrer mes propos sur Tactualite

proprement culturelle.
Avant d'en venir ä de telles considerations, vous me permettrez ce-

pendant de vous apporter le cordial salut du Gouvernement de la
Republique et Canton du Jura, dont la composition a certes change quelque

peu depuis notre rencontre de 2006, mais qui mesure encore et toujours
1'importance de la Societe jurassienne d'Emulation, son role constant
dans la defense et l'illustration de l'identite jurassienne, son implication
indefectible en faveur du rayonnement du «Jura, terre romande» (pour
reprendre un slogan en grande faveur il y a quelques lustres, et toujours
pertinent d'ailleurs).

Que le Jura et, corollairement, la Societe jurassienne d'Emulation
affirment leur attachement aux racines culturelles du pays jurassien
n'empeche certes pas 1'ouverture sur le monde, ä commencer par les

voisins les plus proches.
II me plait ainsi de me trouver aujourd'hui en ville de Bale, ä l'initia-

tive de l'Emulation, qui se place de la sorte pleinement en phase avec le
Gouvernement jurassien, dont le programme de legislature affirme la
necessite d'une intensification des contacts entre la metropole bäloise et
le canton du Jura. C'est dans ce contexte que j'ai le plaisir de saluer tout
particulierement M. le conseiller d'Etat Guy Morin, qui nous fait 1'hon-

neur de sa presence en ce cercle jurassien reuni ce jour sur les bords du

Rhin.
Les liens qui unissent Bale et le Jura sont nombreux et profondement

ancres dans 1'histoire, plongeant au moins dans l'epaisseur du temps des

princes-eveques, pour ne pas parier des Rauraques ou de la prehistoire.
Point n'est besoin ici de rappeler ces attaches, deux ans ä peine apres la
süperbe exposition «Pro Deo» organisee ä l'initiative de la Fondation
des Archives de l'ancien Eveche de Bale, dont le Canton de Bale-Ville
est d'ailleurs devenu officiellement membre des le debut de cette annee
2008. Je tiens ä souligner tout de meme que ces liens, aujourd'hui
encore, demeurent vivaces et feconds.

C'est le cas dans le domaine culturel, et j'en veux pour preuves, par
exemple, les expositions d'artistes d'origine ou de provenance bäloise
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dans le Jura, Johann Anton Rebholz actuellement ä Delemont ou Paul
Sutter bientöt ä Saignelegier: elles s'inscrivent en fait dans une longue
tradition d'echanges artistiques entre Bale et le Jura dont les pionniers
auront ete, au XXe siecle, les grandes figures de Coghuf et Albert
Schnyder dans un sens, Jean-Franqois Comment et Remy Zaugg dans
1' autre sens.

Mais le rapprochement entre Bale et le Jura ne passe pas que par la
culture au sens premier du terme. II procede d'autres domaines comme
celui de la formation, dont vous me permettrez de dire quelques mots
des lors que je suis, dans ma fonction de cheffe de Departement cantonal,

autant en charge de ce domaine que de celui de la culture.
Lorsqu'une porte se ferme, une autre s'ouvre, mais on passe souvent

tellement de temps ci contempler avec regret la porte fermee qu 'on ne
volt pas celle qui s'ouvre ä nous (Alexander Graham Bell 1847-1922).

C'est ainsi que je caracteriserai les rapports que le Canton du Jura a

entretenu depuis sa creation avec une partie de la Suisse et notamment la
region bäloise. II aura fallu quelques annees pour nous rendre compte
d'une evidence. Mais cette evidence n'est pas inspiree par le regret, car
c'est le temps qu'il a fallu au Jura pour mürir, exercer, explorer son
identite et decouvrir les sources d'un autre avenir, celui qui le conduit
vers le nord-ouest de la Suisse... Non pas que la porte vers la Suisse
romande se soit fermee, au contraire, mais le Canton du Jura a peu ä peu
pris conscience de sa place et des interets dans un ensemble plus vaste

que celui de sa peripheric linguistique. C'est tant mieux et nous nous re-
jouissons de prendre cette direction, avec engagement et lucidite, car
c'est d'abord ä nous Jurassiens de demontrer l'envie et l'interet de cette
collaboration et non ä nos voisins.

Le Gouvernement, dans son programme de legislature 2007-2010,
entend faire de l'orientation et du rapprochement vers la region metro-
politaine bäloise un axe important de sa Strategie de developpement, en
favorisant les projets ou les mesures qui pourraient renforcer les liens
economiques et culturels entre les deux entites.

La jeunesse et l'ecole constituent des adjuvants incontournables et
precieux dans la transformation des mentalites et des habitus culturels.
Si des efforts sont menes depuis quelques annees entre les deux regions
pour intensifier ces echanges et developper aupres des jeunes generations
d'autres reflexes de formation, encore (trop) peu de jeunes Jurassiens
envisaged d'aller poursuivre leurs etudes dans les Hautes ecoles bäloises
(Universite de Bale, NWFHS - HES du Nord-Ouest,...), privilegiant les

grands centres urbains et poles de formation de Suisse romande.
Dans cette perspective, le Departement de la formation, de la culture

et des sports a decide de mettre sur pied un concept de formation, Oriente

vers la region bäloise, s'inscrivant dans une demarche pedagogique et
institutionnelle volontariste. De l'ecole enfantine au degre tertiaire, toute
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une serie de mesures et d'actions ayant trait ä l'apprentissage des
langues, au developpement d'echanges linguistiques, ä la signature d'ac-
cords de mobilite et de frequentation d'etablissements scolaires dans
1'autre canton, en passant par le developpement de filieres bilingues ou
des experiences d'immersion, ont ete initiees.

La mesure la plus recente, et peut-etre significative sur un plan
politique, est la creation d'une Plateforme de collaboration etablie avec
l'Universite de Bale et la Fachhochschule Nordwestschweiz (FHNW),
qui vient parachever l'edifice et qui concretise l'aboutissement des
efforts menes aux autres echelons de la Scolarite. C'est un travail de
longue haleine, qui portera ses fruits d'ici quelques annees, mais nous
preferons une action souterraine, durable et moins spectaculaire, aux
coups d'eclats mediatiques.

Mais venons-en done ä l'actualite culturelle jurassienne.
II interessera assurement la Societe jurassienne d'Emulation de savoir

que le Groupe de travail constitue par le Gouvernement jurassien pour
etudier les modalites d'etablissement d'une legislation cantonale sur la
langue francaise - groupe dans lequel elle est representee - s'est mis ä

l'ouvrage. Comme il s'agit d'un processus de reflexion encore en cours,
il faudra toutefois attendre sans doute votre prochaine assemblee generale

pour en savoir davantage.
II est un autre projet, relevant de la culture, qui progresse, peut-etre

lentement ä 1'image des animaux antediluviens auxquels il se rapporte,
mais sürement, et avec force: c'est celui de la mise en valeur des decou-
vertes paleontologiques faites en Ajoie ä la faveur des travaux de pros-
pection effectues sur le trace de la Route nationale Transjurane.

La Societe jurassienne d'Emulation n'est pas etrangere ä ce projet,
puisque son President a ete directement associe aux premieres reflexions
qui ont ete menees en l'occurrence, puisqu'elle a dejä publie dans ses
Actes maints articles scientifiques ecrits par les paleontologues mobilises

dans le cadre des travaux autoroutiers et parce qu'elle a figure aussi
parmi les diffuseurs de la publication franco-suisse consacree fan passe
au Jura jurassique.

Ce projet - disais-je - va son chemin et vient de franchir une etape
d'importance, la demande par le Gouvernement, au Parlement, d'un credit

de 3,5 millions de francs pour la realisation, d'ici 2011, de premieres
mesures de mise en valeur.

II s'agira. pour resumer, de tirer parti de ces decouvertes paleontologiques

majeures, reconnues d'importance mondiale, pour developper
trois axes d'attractivite: ä l'egard des scientifiques, pour faire du Jura un
pole de competences dans le domaine des sciences de la terre, avec le
concours des universites suisses interessees; pour le public scolaire.
qu'on entend convier dans le Jura ä la decouverte des traces de
dinosaures et autres vestiges fossiles en lui offrant des occasions
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d'experimentation concrete dans le terrain; pour le grand public enfin,
qu'il s'agit d'attirer dans le Jura ä la faveur de la fascination que les di-
nosaures exercent indeniablement, ä la faveur aussi du lien tres direct
qui existe, depuis le XIXe siecle et Jules Thurmann, entre Jura, Juras-
sique et paleontologie. J'ose croire que ce projet, lourd d'enjeux cultu-
rels, touristiques et economiques tout ä la fois, sera bien accueilli par les
decideurs parlementaires, et il me plait d'esperer de meme que la Socie-
te jurassienne d'Emulation, dans ce contexte, saura encore et toujours se

profiler comme acteur de la conscientisation publique opportune pour
les debats ä venir.

Enfin, le dernier grand projet dont je voudrais vous entretenir, et qui
est on ne peut plus d'actualite, la presse de ce jour doit en parier, c'est,
vous l'aurez compris, celui qui a trait au Centre regional d'expression
des arts de la scene, plus communement appele le CREA. Hier, done, ä

l'occasion d'une conference de presse tenue ä Tramelan, mon collegue
Conseiller d'Etat Bernhard Pulver, directeur de l'instruction publique de
l'Etat de Berne, et moi avons lance une procedure de consultation
publique ä propos de ce projet. C'est assez dire - et je suppose que la So-
ciete jurassienne d'Emulation souscrit ä pareille approche - que la
realisation d'une telle infrastructure culturelle est pensee, conijue et prevue
au plan interjurassien. II s'agit en somme de donner corps ä une revendi-
cation de longue date des milieux culturels jurassiens (des responsables
politiques, tel Simon Kohler, en parlaient deja, sous la forme d'une mai-
son jurassienne de la culture, ä la fin des annees 1960, ce qui, pour moi
qui etais ä peine nee, remonte presque au temps des dinosaures!). Plus

que de satisfaire des besoins, il s'agit de doter le pays jurassien de

moyens d'action culturelle dont il est le seul, parmi les cantons romands,
ä etre encore depourvu.

Le CREA aurait pour mission non seulement de creer et d'accueillir
des spectacles, mais aussi d'offrir une mediation culturelle dans le do-
maine des arts de la scene et d'assurer des residences et des coproduc-
tions dans les domaines du theatre, de la danse, des performances et des

musiques acoustiques. Le CREA assurerait egalement une mission parti-
culiere dans la production et l'accueil de spectacles pour et par le jeune
public. La future construction, prevue ä Delemont avec un coüt d'inves-
tissement de quelque trente et un millions de francs au total, devrait
comprendre deux salles de theatre, l'une d'environ quatre cent cinquante
places et Lautre de cent cinquante places, ainsi que des studios de repetition,

des locaux d'accueil (residences d'artistes) et des locaux adminis-
tratifs. Pour plus de details, et notamment pour prendre connaissance du
rapport du groupe de pilotage qui a etudie le sujet avec le concours d'un
mandataire (M. Blaise Duport, de Neuchätel), je vous laisse le soin de

naviguer sur les sites internet des cantons de Berne et du Jura. Avec ce
projet d'importance majeure, il en va en somme de la capacite du Jura
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de permettre l'expression culturelle et de susciter la creativite dans des
conditions telles qu'ä la fois les artistes et le public trouvent leur compte
en leur pays plutöt qu'ailleurs.

C'est. pour tout dire, proprement une question d'emulation, au sens
originel et general du terme.

Ce projet de CREA est ambitieux. Mais la culture en pays jurassien et
celui-ci meine valent que les responsables politiques, en etroite correlation

avec les acteurs culturels, developpent de fortes perspectives. Les
atouts d'une contree, d'une region, d'un canton (que celui-ci soit pense
en termes actuels ou dans une configuration plus vaste, meme ä six
communes en definitive), les atouts d'un canton, disais-je, ne sauraient se

mesurer seulement en produit interieur brut, en statistiques de creations
d'entreprises ou en baremes de capacite fiscale; les productions de l'es-
prit, les activites de conception ou d'animation culturelle forgent elles
aussi l'attractivite d'un pays.

II y a encore de grandes etapes ä franchir, aux plans politiques et

pratiques, avant de disposer du CREA. Les pouvoirs publics s'emploient
cependant ä faire progresser la cause, dans un effort de concertation
interjurassien qu'il me plait de souligner ici, et avec les moyens qui sont
les leurs.

Dans ce cas comme dans celui de la mise en valeur des decouvertes
paleontologiques, le recours au partenariat public-prive est du reste

possible, prevu et sans doute meme necessaire. II s'agit en somme d'un
projet de societe. Des tors (et sans faire de transition trop facile), j'ose
croire que la Societe jurassienne d'Emulation s'impliquera dans la
consultation qui est lancee et fera beneficier les autorites jurassiennes et
bernoises des sages eclairages comme de la forte influence dont elle est

capable en matiere culturelle.
Mesdames et Messieurs, chers Emulateurs, les defis sont grands, mais

ils sont releves, en ce debut du XXIe siecle, avec une foi semblable ä

celle qui animait vos peres fondateurs au milieu du XIXe siecle. Dans la
lettre circulaire qu'ils diffuserent le Ier mai 1847 pour etoffer les rangs
de la toute nouvelle Societe jurassienne d'Emulation, Jules Thurmann,
Alexandre Daguet et Xavier Kohler ne disaient-ils pas: Le Jura bemois
etant un pays de pen d'etendue et depourvu d'un centre naturel, ce n'est

que par I'alliance et la concentration de toutes ses forces qu'il peut
esperer de prendre la petite place qui lui revient dans le mouvement
general de la culture en Suisse

Puissions-nous nous inspirer toujours de ces preceptes de collaboration

et. dans un proche avenir. nous retrouver dans une vraie maison
jurassienne de la culture, adapte'e aux besoins de notre temps et de notre
region, pour y cultiver l'entente jurassienne ä la faveur de l'expression
artistique, gage de developpement, de rayonnement et d'attractivite,
facteur d'emulation pour tout dire.
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8. DIVERS

Le President central, M. Pierre Lcichat, remercie les membres du
Comite de la Section de Bäle, et tout particulierement la Presidente
Mme Suzanne Savoy-Morand, pour /'organisation de cette magnifique
journee.

La prochaine sssemblee generale de la Societe jurassienne d'Emulation

aura lieu ä Porrentruy.
Aucune proposition n 'etant parvenue dans le temps imparti, le President

central leve la seance ä 12 h 40.

Apres I'aperitif et le repas servis dans une magnifique salle-veranda
du restaurant «Zum Rosengarten», les emulateurs visitent le jcirdin
botanique de l'Universite de Bäle, sous la conduite de M. Guy Villaume.

Le proces-verbal a ete redige par Natalia Da Campo.
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